
Суд над «лидерами «нкр», 
обвиняемыми в соверше-

нии военных преступлений, 
раскрывает новые подробно-
сти их страха перед правитель-
ством Никола Пашиняна во 
время Отечественной войны 
2020 года. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Предпоследний «президент 
«нкр», подсудимый Араик Ару-
тюнян заявил, что уже вече-
ром 18 октября 2020 года, видя 
безысходность и глупость сопро-
тивления Азербайджанской армии, 
пригласил к себе бывших коллег - 

Бако Саакяна и Аркадия Гукася-
на - с желанием написать письмо 

Президенту Ильхаму Алиеву. 
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В американском Конгрес-
се разыгралась очередная 

драма, когда к законодателям 
с посланием обратился прези-
дент Соединенных Штатов До-
нальд Трамп. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Это было не просто послание. 
Хозяин Белого дома объявил но-
вые правила игры, способные, на 
его взгляд, изменить баланс сил 
как в США, так и во всем мире.

Трамп начал с того, что провоз-
гласил свои первые недели в Бе-
лом доме «самыми успешными 

в истории США». Величие тре-
бует сравнения, и, по его словам, 

лишь Джордж Вашингтон мог при-
близиться к нему. 
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Исторические 
гонки
В «Шахдаге» 
прошел 
первый 
Открытый чемпионат 
по горнолыжному спорту
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Мир под вопросом

Прекращение украинского конфликта - экономический и политический вызов

На грани измены 

Как Араик чуть не попал под жернова «голубя мира» 

В политологической сфере 
есть понятие «одноразо-

вый союзник». Им наделяют 
не очень предсказуемых игро-
ков, которые часто поддаются 
на сторонние внушения и бы-
стро меняют векторы союзни-
чества. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель 

Обычно за ними закрепляется 
не очень лестная репутация, и не-
редко они впадают в уныние и пе-
чаль, оставаясь в одиночестве.

Опыт истории показывает, на-
сколько важно своевременно обза-
водиться союзниками и партнерами. 
Так заведено исстари. Даже влия-
тельные страны и сильные в про-

шлом государства, прежде чем ввя-
заться в военные споры, загодя пред-
принимали необходимые действия, 
чтобы заручиться союзническими 
связями. И это почти всегда оправ-
дывало действия тех, кто ценил на-
стоящее партнерство и дорожил со-
юзниками. 

В нынешнюю эпоху, когда мир 
активно подвергается хаотичным 
воздействиям, когда катаклизмы воз-
никают буквально из ничего, осо-
бенно важно думать о потенциале 
партнерства. Бесспорно, в любом 
противостоянии надо всегда наде-
яться на себя. Однако нельзя забы-
вать, что союзники и дружествен-
ные страны всегда играют незаме-
нимую роль. 

Тяжелая участь одноразового союзника 

Армяне обеспокоены: ситуация постоянно меняется 
в пользу Баку
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Крепнущие братские отноше-
ния между Азербайджаном 

и Турцией давно стали пред-
метом пристального изучения 
исследовательских институтов 
на фоне усиления глобальных 
позиций обеих стран. 

Хюгуг САЛМАНОВ,
«Бакинский рабочий» 

Афоризм «друг познается в беде» 
был применим к обоим народам еще 
в начале XX века, когда наша стра-
на входила в царскую Россию, яв-
лявшуюся заклятым врагом Осман-
ской империи. Нонсенс, но по факту 
многие тысячи тюрок - мусульман, 
подданных царя, во время судьбо-

носной битвы при Чанаккале сто-
яли насмерть вместе с братьями по 
крови и вере. 

Объединенные исторической судьбой 
Баку и Анкара демонстрируют 

редкое единодушие во всем 

Ильхам АЛИЕВ:

Наши двусторонние 
отношения являются 
важным ориентиром 

для всего тюркского 
мира, и мы прилага-

ем совместные усилия 
для его дальней-

шего объединения
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Президент США Дональд Трамп 
накануне выступил перед 

Конгрессом, подводя итог пер-
вому месяцу работы его адми-
нистрации. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

По его словам, первый месяц 
его президентства оказался самым 
успешным в истории США. Касаясь 
российско-украинской темы, Трамп 
сообщил, что получил письмо от 
президента Украины Володимира 
Зеленского с заявлением о готов-
ности как можно скорее присту-
пить к переговорам по Украине. По 
словам главы Американского го-
сударства, в документе также есть 
согласие Киева на сделку по ред-

коземельным металлам. 
Трамп отметил, что также полу-

чает от российской стороны «мощ-
ные сигналы» о готовности к нача-
лу мирного процесса по Украине. 
«Пришло время остановить это без-
умие. Пора прекратить убийства. 
Пора прекратить эту бессмысленную 
войну. Если вы хотите останавливать 
войны, вы должны говорить с обе-
ими сторонами», - заявил хозяин 
Белого Дома.

Меньше идеологии - больше прагматизма

Новая система международных отношений требует 
качественно иных форм взаимодействия 
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Дорогие женщины!
Сердечно поздравляю вас с Меж-

дународным женским днем. Желаю 
всем вам крепкого здоровья, счастья 
и успехов в делах!

Азербайджанские женщины во 
все времена были духовной опорой 
нашего общества, всегда жили вы-
сокими идеалами. Нашим благород-
ным и прекрасным матерям принад-
лежат исключительные заслуги в до-
стойном сохранении до сегодняшнего 
дня наших многовековых культур-
но-нравственных ценностей. Своей 
сильной волей, патриотизмом и са-
моотверженностью они оставили не-
изгладимый след в летописи борьбы 
родного края. 

Предоставление азербайджанским 
женщинам избирательного права рань-
ше, чем женщинам в ряде развитых 
стран мира, является одним из при-
мечательных фактов нашей новейшей 
истории. Среди женщин мусульман-
ского Востока им принадлежат пер-
вые шаги в самых различных обла-
стях культуры, науки, образования 
и здравоохранения, что является ре-
зультатом их высокого творческого 
потенциала. Заслуживает одобрения, 
что наши современные молодые жен-
щины питают уважение к этим тра-
дициям, достойно берегут принцип 

духовной преемственности поколе-
ний, успешно продолжают путь своих 
предшественниц - просветительниц, 
представительниц интеллигенции.  

За минувший период наши жен-
щины, принимая активное участие 
в процессе строительства националь-
ного государства, усердно трудясь во 
всех сферах, осуществляли полноцен-
ную и эффективную деятельность во 
имя наращивания могущества на-
шей Родины, повышения благососто-
яния народа, добились значительных 
успехов в социально-экономическом 
и культурном развитии. 

Наши женщины, демонстрирую-
щие глубокую преданность священ-
ным семейным ценностям, обладают 
большим авторитетом в обществен-
ной жизни страны. Уверен, что они 
и впредь будут прилагать все усилия 
для того, чтобы молодое поколение 
росло в духе преданности Родине и на-
циональным идеалам, а также внесут 
новый вклад в обогащение духовной 
атмосферы общества.   

Дорогие женщины! 
С праздником! 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 5 марта 2025 года

Поздравление азербайджанским 
женщинам по случаю 8 Марта - 
Международного женского дня

5 марта Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев по 
приглашению Президента Турецкой Республики Реджепа Тайипа 
Эрдогана прибыл с рабочим визитом в Анкару.

В аэропорту «Эсенбога» Анкары в честь Президента Азербайджана 

был выстроен почетный караул.
Главу государства встречали министр финансов Турции Мехмет Шим-

шек и другие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ

Гигантский проект Баку и Анкары
Рабочий визит Президента Ильхама Алиева в Турцию

Встреча в аэропорту «Эсенбога» Анкары
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5 марта в Анкаре в формате 
видеосвязи состоялась цере-
мония открытия газопровода 
Ыгдыр-Нахчыван.

В мероприятии приняли уча-
стие Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев и Пре-
зидент Турецкой Республики Ред-
жеп Тайип Эрдоган.

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган встретил Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева.

Затем было сделано совмест-
ное фото.

Прозвучали государственные гим-
ны Азербайджана и Турции.

Выступивший на церемонии от-
крытия министр энергетики Азербайд-
жана Парвиз Шахбазов сказал, что 
проект газопровода Ыгдыр-Нахчы-
ван, наряду с диверсификацией га-
зоснабжения Нахчывана, также по-
служит повышению благосостояния 
населения как Нахчывана, так и Ыг-
дыра. Еще одной особенностью про-
екта является то, что в будущем тру-
бопровод, максимальная пропуск-
ная способность которого сегодня 
составляет 730 млн кубометров, мож-
но будет расширить.

Затем выступил министр энерге-
тики и природных ресурсов Турции 
Алпарслан Байрактар, который назвал 
проект газопровода Ыгдыр-Нахчы-
ван еще одним символом братства 
Турции и Азербайджана. Министр 
поблагодарил глав государств за пре-
творение в жизнь проекта газопро-
вода Ыгдыр-Нахчыван, который обе-
спечит газом весь Нахчыван.

***
На церемонии выступил Прези-

дент Азербайджана.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый Президент, доро-

гой брат!
Уважаемые участники церемонии!
Сегодня важный день в истории 

турецко-азербайджанской дружбы 
и братства - отмечается открытие 
газопровода Ыгдыр-Нахчыван. Как 
здесь уже было сказано, полтора года 
назад мы вместе с уважаемым Прези-
дентом заложили в Нахчыване фун-
дамент этого газопровода и уже уча-
ствуем в этой прекрасной церемонии.

Как вам известно, Нахчыван - древ-
няя азербайджанская земля. Однако 
уже более века он отделен от основ-
ной части Азербайджана. Причиной 
этого является то, что через пять ме-
сяцев после падения Азербайджан-
ской Демократической Республики 
в 1920 году советская власть отде-
лила Западный Зангезур от Азер-
байджана и присоединила его к Ар-
мении. Тем самым была разорвана 
сухопутная связь между основной 
частью Азербайджана и его неотъ-
емлемой частью - Нахчываном. Эта 
несправедливость, которая длится 
уже более века, очень негативно ска-
залась на жизни наших соотечествен-
ников, проживающих в Нахчыване. 
В частности, как только началась пер-
вая Карабахская война, Армения ок-
купировала Карабах, одновременно 
взяв в блокаду Нахчыван. В их пла-
ны входило оккупировать и Нахчы-

ван. Но в то время мой отец Гейдар 
Алиев, как руководитель Нахчыва-
на, не допустил этого, и все нахчы-
ванцы мобилизовались на защиту 
Нахчывана, защитили родную зем-
лю и поставили оккупанта на место.

Одной из причин, по которой 
Нахчыван тогда не был оккупиро-
ван, также стали построенный в то 
время мост «Умид», соединяющий 
Нахчыван с Турцией, а также по-

ступающая по нему помощь отту-
да. Это внесло весомый вклад в за-
щиту Нахчывана.

Сегодня две братские страны - 
Турция и Азербайджан реализуют 
гигантские проекты. Такие проекты 
нефте- и газопроводов, как Баку-Тби-
лиси-Джейхан, Баку-Тбилиси-Эрзу-
рум и TANAP, не только соединили 
наши страны, но и изменили энер-
гетическую карту Евразии. Сегодня 

азербайджанский газ, транспорти-
руемый через территорию Турции, 
обеспечивает энергетическую безо-
пасность многих стран. В прошлом 
году экспорт азербайджанского газа 
достиг 25 миллиардов кубометров. 
Около половины этого объема экс-
портируется в Турцию, а кроме Тур-
ции - еще в 11 стран, 10 из которых 
- европейские. Закупая азербайд-
жанский газ, они укрепляют свою 
энергетическую безопасность.

Проект, в открытии которо-
го мы сегодня принимаем участие, 
обеспечит энергетическую безопас-
ность Нахчывана. Газ из Азербайд-
жана через территорию Турции бу-
дет транспортироваться в Нахчыван 
в виде своповых поставок, что из-
бавит Нахчыван от этой проблемы.

Энергетические проекты, кото-
рые мы сообща претворяем в жизнь, 
в то же время позволили реализовать 
транспортные проекты. Сегодня же-
лезная дорога Баку-Тбилиси-Карс, 
соединяющая Турцию с Азербайджа-
ном, предоставляет огромные преи-
мущества как для наших стран, так 

и в рамках более широкой геогра-
фии. Эта транспортная линия име-
ет очень большое значение и при-
носит огромную пользу особенно 
для объединения тюркского мира, 
и, естественно, единство и братство 
между Турцией и Азербайджаном 
являются большим вкладом для все-
го тюркского мира.

Мой дорогой брат, уважаемый 
Президент играет огромную роль 

в объединении тюркского мира. Под 
его руководством в Турции достиг-
нуты большие успехи и созданы но-
вые возможности для более тесно-
го единения тюркского мира. Азер-
байджан всегда придавал большое 
значение объединению тюркского 
мира и со своей стороны прилагал 
все усилия для обеспечения этого 
единства, для того, чтобы оно было 
вечным, а отношения строились на 

основе общих интересов и общно-
сти истории.

Сегодняшняя церемония еще раз 
наглядно демонстрирует турецко- 
азербайджанское единство, друж-

бу и братство. Уверен, что около 
500 тысяч наших соотечественни-
ков, проживающих в Нахчыване, се-
годня, в прекрасный месяц Рамазан 
отметят эту церемонию как празд-
ник. От своего имени хотел бы вы-
разить благодарность нашим това-
рищам, друзьям, которые приняли 
участие во всей этой работе. Стро-
ительные работы были выполнены 
за короткий срок, они длились чуть 

более года, и мы уже принимаем уча-
стие в этой прекрасной церемонии.

Еще раз сердечно поздравляю 
каждого из нас, Турцию и Азербайд-
жан с этим замечательным событи-
ем и желаю нашим народам и госу-
дарствам новых успехов. Спасибо.

***
Затем на церемонии выступил 

Президент Турции.

Выступление
Президента 

Реджепа Тайипа Эрдогана
- Мой дорогой брат Президент 

Ильхам Алиев!
Уважаемые министры, уважае-

мые гости!
Приветствую вас с искренними 

чувствами и любовью.
Хочу особо выразить чувство 

огромного удовлетворения тем, 
что принимаю в Турции моего бра-
та Президента Азербайджана госпо-
дина Ильхама Алиева. Говорю ему 
и дорогой делегации «Добро пожа-
ловать в нашу Анкару!»

Здесь сейчас находятся рабочие 
и инженеры, внесшие свой вклад в эти 
работы. Иншаллах, после заверше-
ния выступлений мы сфотографи-

руемся с ними отдельно для Турции 
и Азербайджана.

В лице моего дорогого брата и де-
легации сердечно поздравляю азер-
байджанский народ с благословен-
ным месяцем Рамазан. Братские связи 
Турции и Азербайджана развивают-
ся в свете изречения «Одна нация - 
два государства» во всех областях - 
от обороны до торговли. Одним из 
важных направлений взаимодействия 

наших стран, безусловно, является 
энергетическая сфера, где реализова-
но множество совместных проектов. 
Благодаря реализации таких проек-
тов, как нефтепровод Баку-Тбили-
си-Джейхан, который многие счи-
тали несбыточной мечтой, разра-
ботка месторождения «Шахдениз» 
и ввод в эксплуатацию газопровода 
Баку-Тбилиси-Эрзурум, энергетиче-
ское сотрудничество Турции и Азер-
байджана вышло на новый уровень. 
Мы переживаем радость поставок 
больших объемов азербайджанско-
го газа в Европу посредством газо-
провода TANAP, пролегающего че-
рез Анатолию. Турция всецело со-
лидарна с братским Азербайджаном 
в вопросе реализации стратегически 
значимых энергетических проектов.

Сегодня я рад участвовать вместе 
с моим братом Ильхамом Алиевым 
в открытии проекта, который станет 
новым звеном сотрудничества двух 
стран. Газопровод Ыгдыр-Нахчыван, 
который мы через некоторое время 
откроем, дополнит наши предыдущие 
стратегические инициативы в энерге-
тической сфере, а также станет сим-
волом неразрывности судеб Турции 
и Нахчывана. 80-километровый га-
зопровод, построенный компани-

ей BOTAŞ, рассчитан на поставку 
до 2 млн кубометров газа в сутки. 
С вводом в эксплуатацию газопровода 
Ыгдыр-Нахчыван будет обеспечена 
энергетическая безопасность Нахчы-
вана на период не менее 30 лет. Та-
ким образом, этот проект, который 
на протяжении многих лет будет обе-
спечивать энергетическую безопас-
ность Нахчывана, принесет пользу 
нашим странам.

Пользуясь случаем, хочу сказать, 
что Турция и Азербайджан высту-
пают в поддержку стабильности, со-
трудничества и процветания в регио-
не. Наши страны хотят только мира, 
сотрудничества, общего развития. 
С этой целью до сегодняшнего дня 
было предпринято большое количе-
ство шагов в направлении мира и ре-
гионального развития. Мы на деле 
продемонстрировали свою искрен-
ность и полны решимости и далее 
реализовывать совместные проекты, 
нацеленные на мир и процветание.

Турция будет и далее оказывать 
посильную поддержку Азербайджану. 
Как в период землетрясений 6 февра-
ля 2023 года мы почувствовали под-
держку Азербайджана, так и мы го-
товы прийти на помощь по перво-
му зову наших братьев. Иншаллах, 
мы продолжим этот процесс, усилив 
связи с Нахчываном в области элек-
троэнергетики.

Верю, что сегодняшняя церемо-
ния еще более укрепит турецко-азер-
байджанское братство. Поздравляю 
всех, кто внес вклад в реализацию 
этого важного проекта, - все структу-
ры, рабочих, инженеров. Пусть наше 
единство, солидарность, любовь во-
лею Всевышнего будут вечными. Же-
лаю, чтобы этот проект принес поль-
зу всему региону.

От себя лично, от имени моей се-
мьи и моего народа выражаю моему 
брату Ильхаму благодарность за визит.

***
После выступлений состоялось 

открытие в формате видеосвязи га-
зопровода Ыгдыр-Нахчыван.

Министр энергетики Азербайд-
жана Парвиз Шахбазов и министр 
энергетики и природных ресурсов 
братской страны Алпарслан Бай-
рактар ввели в действие газопро-
вод в Ыгдыре.

В заключение было сделано фото 
на память.

АЗЕРТАДЖ

Гигантский проект Баку и Анкары
Президенты Азербайджана и Турции в формате видеосвязи приняли участие  
в церемонии открытия газопровода Ыгдыр-Нахчыван
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Они успешно противостояли 
попыткам стран Антанты захватить 
контроль над проливами Дарданел-
лы и Босфор. На то время были от-
брошены в сторону многовековые 
«эпические» битвы между шиитами 
и суннитами, и враг (прежде всего, 
Франция и Великобритания) был от-
брошен далеко за прибрежную аква-
торию Черного моря. 

Благодарный турецкий народ в судь-
боносные для нас времена не забыл 
про языковые, культурные и истори-
ческие связи. Когда 28 мая 1918 года 
была образована Азербайджанская 
Демократическая Республика, она сра-
зу же столкнулась с давлением той же 
Антанты, точно так же, как и сейчас, 
пытающейся защитить дашнаков, при-
шедших к власти в «многострадаль-
ной» Армении. И тогда кабинет мла-
дотурок во главе с Талат пашой, не-
смотря на закат Османской империи, 
поддержал молодое независимое го-
сударство, а наступление Кавказской 
исламской армии, позволившее 15 сен-
тября 1918 года освободить столицу 
от Бакинского «совета народных ко-
миссаров», руководимого дашнаком 
и «большевиком» по совместитель-
ству Степаном Шаумяном, дало по-
нять, что вечное тюркское братство 
живет вне времени и пространства. 

На этой истине базируются из-
речения великих лидеров: Гейдара 
Алиева и Мустафы Кемаля Ататюр-
ка, в разные годы создавших великие 
постулаты о том, что «Азербайджан 
и Турция - одна нация, два государ-
ства» и «Радость Азербайджана - наша 
радость, его печаль - наша печаль». 

Это ли не высшая оценка, данная 
многовековым братским связям на-
ших народов, да и современная исто-
рия богата примерами не имеющих 
аналогов в истории братских отноше-
ний. Именно решительная позиция 
Президента Реджепа Тайипа Эрдо-
гана и морально-политическая под-
держка возглавляемого им правитель-
ства дала понять «горячим» головам, 
что начавшаяся 27 сентября 2020 года 
Отечественная война - битва за исто-
рическую справедливость и принци-
пы международного права, и в этом 
противостоянии Турция всеми до-
ступными методами будет поддер-
живать братский Азербайджан. И это 
был достойный ответ как на очеред-
ные военные провокации оккупаци-
онной Армении, так и на диплома-
тические демарши Франции, укре-
пивший уверенность Национальной 
армии и внесший значительную леп-
ту в освобождение Карабаха и Вос-
точного Зангезура. 

Весь мир еще раз убедился, что, 
когда речь идет о безопасности и тер-
риториальной целостности земель, 
в братской стране такие вопросы не 
обсуждаются, а оппозиционеры, пы-
тающиеся поддакивать зарубежным 
агрессорам и реваншистам, встреча-
ют решительный отпор электората. 

Впечатляющие итоги Отечествен-
ной войны обеспечили освобождение 
оккупированных районов, дав старт 
достижению полного государствен-
ного суверенитета в результате точеч-
ной антитеррористической операции 
19-20 сентября 2023 года. 

В своих выступлениях на Пара-
де Победы 10 декабря 2020 года сто-
явшие рядом главы государств дали 
миру крайне важные и четкие посла-
ния о нерушимом братстве наших на-
родов и стран, их постоянной под-
держке друг друга. А 5 июня 2021 года 
в освобожденной от вандалов Шуше 
была подписана одноименная исто-
рическая союзническая декларация, 
формально подтвердившая факт не-
рушимого единства во всем и ставшая 
очередным этапом унификации наци-
ональных интересов в нестабильном 
мире, где даже сильная страна в оди-
ночку не справится с неожиданны-
ми вызовами и провокациями извне. 

Стратегический союз, закреплен-
ный в документе, подразумевает прин-
ципы тесного сотрудничества во всех 
областях, в том числе взаимопомо-
щи в сфере безопасности и оборо-
ны. В нем признана и стратегическая 
важность открытия коридора, пря-
мо соединяющего обе страны, а так-
же западные регионы Азербайджа-
на с Нахчыванской автономией плюс 
строительство железной дороги из 
Нахчывана в Карс, что значительно 
активизируют транспортно-комму-
никационные связи, как между двумя 

братскими странами, так и в рамках 
Организации тюркских государств. 

Президент Ильхам Алиев в своем 
выступлении на церемонии подписа-
ния подчеркнул важность этого исто-
рического документа: «Подписанная 
сегодня Совместная декларация о со-
юзничестве поднимает наши связи на 
самый высокий уровень, и уже одно ее 
название свидетельствует о том, что 
нам удалось создать и наладить ка-
чественно новые связи, а все указан-
ные в данной Декларации положения 
являются гарантией нашего дальней-
шего взаимодействия».

Турция также оказала активную 
поддержку модернизации Азербайд-
жанской армии до уровня самых со-

временных требований, предъявля-
емых военным подразделениям Се-
вероатлантического блока, хотя наша 
страна не участвует ни в одном из во-
енно-политических альянсов. Кро-
ме того, в целях повышения профес-
сионализма армий наших братских 
стран регулярно проводятся круп-
номасштабные военные учения с не-
пременным участием войсковых со-
единений Грузии, так как речь идет 
о региональной безопасности. Более 
того, турецкие компании активно уча-
ствуют в широкомасштабных стро-
ительных работах по возрождению 
освобожденных от оккупации Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
экономических регионов. 

Совместное участие президентов 
Азербайджана и Турции Ильхама Али-
ева и Реджепа Тайипа Эрдогана в от-
крытии Физулинского и Зангиланского 
международного аэропортов, а также 
других важных объектов региональ-
ной транспортной инфраструктуры 

также символизирует огромную зна-
чимость ускорения проектов тоталь-
ного восстановления освобожденных 
территорий с тем, чтобы превратить 
их в глобальную витрину качествен-
ной жизни. 

Государство и народ Азербайджана 
также проявили поистине эпическую 
солидарность в отношении братской 
Турции, пережившей тяжелую траге-
дию после страшного землетрясения 
6 февраля 2023 года, приведшего к ги-
бели более 50 тыс. и ранениям различ-
ной тяжести вдвое большего числа лю-
дей, а также вызвавшего колоссаль-
ные разрушения в ряде юго-восточных 
провинций. Весть о невиданной в ре-
гионе трагедии глубоко потрясла все 
прогрессивное человечество, а азер-

байджанский народ воспринял ее как 
собственную боль. Буквально по го-
рячим следам Президент Ильхам Али-
ев позвонил своему турецкому кол-
леге, заверив, что правительство го-
тово к любой форме поддержки, так 
как мы не просто разделяем горе брат-
ского народа, а неизменно находимся 
рядом друг с другом. И это был един-
ственный случай в мировой практике, 
когда Президент Ильхам Алиев не по-
просил разрешения, а уведомил гла-
ву суверенного государства о том, что 
по его поручению в братскую страну 
уже отправлена команда спасателей 
в составе 420 человек со всем необхо-
димым оборудованием, которая сра-
зу по прибытию на место происше-

ствия немедленно приступит к раз-
бору завалов и спасению выживших 
вместе с турецкими коллегами. 

А чего стоят знаменательные 
слова соболезнования Президента  
Ильхама Алиева, который немедлен-
но посетил посольство Турции в Баку. 
«Азербайджанский народ доброволь-
но высылает в зону бедствия все, что 
у него есть, чтобы поддержать сво-
их родных братьев, и если мы смогли 
хоть немного помочь в ликвидации 
последствий этой ужасной трагедии, 
считаем это честью для себя. Тур-
ция также всегда находится рядом 
с нами - и в хорошие времена, и в са-
мые трудные», - заявил глава государ-
ства, выразив чувства каждого азер-
байджанца в столь судьбоносный час 
для всех людей доброй воли. 

Присоединилась к важному при-
зыву и крупнейшая в регионе непра-
вительственная организация Фонд 
Гейдара Алиева во главе с бессмен-
ным его президентом Мехрибан ха-

ным Алиевой, мобилизовав все ресур-
сы для благого дела. Иными словами, 
не только национальное правитель-
ство, центральные и местные орга-
ны исполнительной власти, но и про-
стые граждане активно подключились 
к кампании по оказанию гуманитар-
ной помощи братскому турецкому на-
роду. Только по официальной линии 
в Турцию было направлено 867 специ-
алистов, в числе которых были спаса-
тели, медицинский и административ-
ный персонал. Плюс столько же до-
бровольцев, в том числе, волонтеров, 
и это не говоря о посильной матери-
альной и финансовой помощи всех ка-
тегорий граждан - от мала до велика. 

Еще одним проявлением наше-
го братства является жилой квартал 

«Азербайджан», строительство ко-
торого близится к концу в турецкой 
провинции Кахраманмараш. Согласно 
проекту квартала общей площадью 32 
га, здесь возведено 71 жилое здание, 
а также школа и детский сад, центр 
культуры. В то же время в жилых до-
мах запланировано ввести в эксплуа-
тацию 800 объектов торговли и услуг 
с целью обеспечения рабочими ме-
стами жителей, которые расселятся 
на данной территории. Причем весь 
проект стоимостью $100 млн реализу-
ется национальным правительством. 

Особо подчеркнем, что важную 
роль в достижении столь высокого 
уровня отношений между нашими 
странами и народами играют личные 
дружеские отношения президентов 
- Ильхама Алиева и Реджепа Тайипа 
Эрдогана. Уместно отметить, что Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Али-
ев совершил два государственных, 
пять официальных и 35 рабочих ви-
зитов в братскую страну (последний 
по времени официальный визит по 
личному приглашению своего дру-
га и брата он совершил 10 июня про-
шлого года), причем все они увенча-
лись углублением стратегического со-
юзничества по всем направлениям. 

Демонстрируя высший пример 
дружбы и сотрудничества как в дву-
стороннем формате, так и в рамках 
международных организаций, Баку 
и Анкара, совместно реализуя проекты 
континентальной значимости, вносят 
важный вклад в развитие не только 
наших стран, но и огромного реги-
она от Каспия до Средиземноморья 
и центральной части Евросоюза. До-
статочно привести такие инициативы 
высшего политического руководства 
нашей страны, как нефтепровод Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан, газопровод Ба-
ку-Тбилиси-Эрзурум, железнодорож-
ная магистраль Баку-Тбилиси-Карс, 
проект «Южный газовый коридор» 
с его ответвлениями - TANAP и TAP, 
чтобы понять, сколько стран и наро-
дов являются бенефициарами под-
линно искреннего партнерства ве-
дущих тюркских государств. 

Достаточно плодоносна и четкая 
скоординированная деятельность на-
ших государств в рамках междуна-
родных организаций, включая ООН, 
Организацию экономического со-
трудничества, Организацию ислам-
ского сотрудничества и Организа-
цию тюркских государств, а также 
предпринимаемые нашими страна-
ми шаги по продолжению и укрепле-
нию взаимной поддержки, что так-
же является одним из важнейших 
факторов, обуславливающих даль-
нейшее укрепление единства. Пре-
зидент Ильхам Алиев в связи с этим 
заявил: «Наши двусторонние отно-
шения являются важным ориенти-
ром для всего тюркского мира, и мы 
прилагаем совместные усилия для его 
дальнейшего объединения и углубле-
ния связей между всеми тюркскими 
государствами». 

Иными словами, одним из глав-
ных приоритетов внешнеполитиче-
ской линии национального правитель-
ства является укрепление тюркского 
мира, о котором глава государства на 
церемонии инаугурации, состоявшей-
ся 14 февраля прошлого года, одно-
значно заявил, что это единственная 
наша семья, где мы чувствуем себя 
комфортно и без двойных стандар-
тов. «У нас нет другой семьи. Наша 
семья - это тюркский мир», - заявил 
Президент Ильхам Алиев на упомя-
нутой церемонии инаугурации.

Объединенные исторической судьбой 
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Баку и Анкара, совместно реализуя проек-
ты континентальной значимости, вносят 
важный вклад в развитие не только наших 
стран, но и огромного региона от Каспия до 
Средиземноморья и центральной части Ев-
росоюза

5 марта в Анкаре состоялась встреча Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева и Президента Турецкой Республики Редже-
па Тайипа Эрдогана один на один.

5 марта Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и Пре-
зидент Турецкой Республики Реджеп Тайип Эрдоган приняли участие 
в ифтаре в Анкаре.

АЗЕРТАДЖ

Турецкий новостной канал Haber 
Global подготовил репортаж из 
города Кахраманмараш, где про-
должается реализация масштаб-
ного строительного проекта Азер-
байджанского квартала, сооб-
щает АЗЕРТАДЖ.

В сюжете отмечается, что строи-
тельство 1323 квартир в новом жи-
лом квартале, возводимом в районе 
Оникишубат при поддержке прави-
тельства Азербайджана, уже заверше-
но, а часть зданий все еще строится. 
При этом первые владельцы вскоре 
получат ключи от новых квартир.

Отдельное внимание в эфире те-
леканала было уделено школе име-
ни Гейдара Алиева, построенной 
в Кахраманмараше по линии пра-
вительства Азербайджана.

Телеканал информировал широ-

кую зрительскую аудиторию о под-
держке, оказанной Азербайджаном 
на фоне разрушительных февраль-
ских землетрясений 2023 года.

«Азербайджан стал первой стра-
ной, протянувшей руку помощи Тур-
ции на фоне масштабного бедствия. 
Азербайджанские спасатели послед-
ними среди иностранных бригад по-
кинули провинции, пострадавшие 
от землетрясений, - отметил корре-
спондент Мурат Караташ, напомнив, 
что после землетрясений 6 февраля 
из Азербайджана в Турцию было от-
правлено свыше 1500 тонн гумани-
тарной помощи. - Помощь из брат-
ского Азербайджана была загружена 
в 395 грузовиков, послана 15 само-
летами и 25 железнодорожными ва-
гонами. Кроме того, из Азербайджа-
на поступила финансовая помощь 
на сумму до 300 млн турецких лир».

Гигантский проект 
Баку и Анкары
Состоялась встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева и Президента Турции  
Реджепа Тайипа Эрдогана один на один

Президенты Азербайджана и Турции  
приняли участие в ифтаре в Анкаре

Жилье под ключ  
для турецких братьев
Телеканал Haber Global: Азербайджанский квартал 
в Кахраманмараше готов принять первых новоселов
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Потому что ведение войн и пре-
бывание в долгосрочном противо-
стоянии обязывает предпринимать 
упреждающие меры ради нейтрали-
зации рисков. 

В среде политических кругов Ар-
мении в наши дни царит не то чтобы 
паника, а скепсис относительно буду-
щей судьбы страны и ее возможно-
стей с точки зрения использования 
союзнических возможностей. И это 
при том, что у нее есть такой прове-
ренный друг и надежный партнер, 
как Франция Эмманюэля Макрона. 
Первые недели правления американ-
ского президента Дональда Трампа 
вконец расстроили настроение ар-
мянскому политесу. Он практически 
пребывает в неведении насчет того, 
как быть дальше в условиях, когда 
Вашингтон проявляет нетрадицион-
ную конкретику в вопросах чувстви-
тельного характера. 

В Иреване, как видно, больше все-
го боятся, что Трамп может проиг-
норировать интересы армян на фоне 
усиливающейся обороноспособности 
Азербайджана и его союзничества 
с Турцией и Израилем. Уже дают о себе 
знать контуры нового явления - трам-
пофобии. Почему-то многие считают, 
что американский президент холоден 
к интересам Иревана, чего не сказать 
о его реакции к странам, с которыми 
не складываются отношения армян-
ского государства. Опасения таковы, 
что хозяин Белого дома может про-
игнорировать прессинг в отношении 
Армении. На худой конец он может 
спокойно пережить давление на Ире-
ван. Если к вопросу подходить сугу-
бо из соображений армянского поли-
тикума, который продолжает вына-
шивать агрессивные реваншистские 
планы против своего восточного со-
седа, опасения вполне понятны. 

Но в чисто пропагандистском духе 
армянские политтехнологи и экспер-
ты всегда рассматривают действую-
щую и будущую конъюнктуру сквозь 
призму своих агрессивных планов 
и намерений. Коль уж они и всерьез 
готовятся к миру и не намерены от-
казываться от взятых на себя поство-
енных обязательств, тогда в чем про-
блема? Разве Баку готовится к новой 
войне? Нет, конечно. 

К новой силовой кампании армян 
усиленно готовят Франция, Индия, 
Греция, некоторые круги других го-

сударств, не ровно дышащих в сто-
рону Азербайджана. Не лучше ли сы-
грать на опережение и упредить все 
нежелательные явления своим ми-
ролюбием и готовностью сотрудни-
чать в сфере безопасности? Баку ведь 
по окончанию второй Карабахской 
войны без промедления предложил 
Иревану присоединиться к работаю-
щим региональным интеграционным 
проектам. Что помешало армянской 
стороне поддержать инициативу? Не 
разумно ли перейти от слов к делам, 
чтобы не дать воцариться паузе, и уж 
тем более не вдаваться в скепсис от-
носительно своего будущего?! 

В Армении циркулируют довольно 
тревожные ожидания относительно 
новой войны, которую-де готовит Баку 
совместно с Анкарой против Ирева-
на. И откуда факты и свидетельства? 
Не являются ли подобные слухи про-
дукцией фейк-ньюс, чтобы поднять 
в мире антиазербайджанскую вол-
ну? Похоже, что да. 

Во-первых, если бы азербайд-
жанская сторона готовилась к уда-
ру, были бы зафиксированы воен-
ные приготовления. Находящиеся 
по ту сторону границы так называ-
емые гражданские наблюдатели уже 
били бы в набат, иначе зачем они там 
обосновались. 

А что до позиции Дональда Трам-
па, то он вовсе не является пропаган-
дистом войн, наоборот, топит за мир-
ное разрешение споров. И поскольку 
Иреван вынашивает колкие смерто-
носные планы, то президент США не 
поддержит его линию и обязательно 
строго спросит за деструктивные вы-
ходки. И зачем же гневить главу сверх-
державы своей нарочитой неугомон-
ностью? Может, это кому-то надо? 
Тому же Макрону, который продол-
жает свой позорный марш по миру, 
провозглашая утром одно, а вечером 
совершенно другое?! К тому же вояж 

французского президента в Вашинг-
тон завершился ничем. 

События конца недели, что имели 
место в Белом доме с участием укра-
инского главы Володимира Зеленско-
го, похоже, ввергли армянских поли-
тиков в полную прострацию. В Ар-
мении по-своему интерпретировали 
жесткий разговор в Овальном каби-
нете Дональда Трампа с гостем. По-
истине, у кого что болит, тот о том 
и говорит. В Иреване сделали харак-
терное резюме, посчитав, что силь-
ные всегда оказывают давление на 
слабых. В подтверждение приведен-
ной выкладке еще и вспомнили о со-
бытиях осени 2020 года, когда Баку, 
не дождавшись решений Армении 
по вопросу об урегулировании спо-
ра мирными средствами, предпри-
нял контрнаступательную операцию. 

Вывод армян безапелляционен 
и сводится к тому, будто Азербайджан 
при поддержке союзников развязал 
44-дневную войну, а Вашингтон тог-
да ничего не предпринял для предот-
вращения нежелательного сценария. 
А ведь войну развязал не Трамп, не 
Путин, а сам Иреван, который поте-
рялся во времени, посчитав, что вой-
на выиграна, а оккупированные тер-
ритории Азербайджана навсегда пе-
решли под армянскую юрисдикцию. 

Если среди армян воцарилось 
беспокойство и недовольство в свя-
зи с тем, что ситуация постоянно ме-
няется в пользу Баку, то и в этом ви-
новаты сами армяне. Узнать бы у них, 
что они сделали и делают для улуч-
шения положения в регионе и во-
круг него. Ровным счетом ничего. 
Только и знают, что вооружаются, 
провоцируя соседей и строя бетон-
ные укрепленные объекты военно-
го назначения вдоль границ с Азер-
байджаном. А они между прочим не 
столько имеют оборонительное на-
значение, сколько наступательное. 

Об этом свидетельствуют военные 
эксперты третьих стран. И как же 
все это понимать? 

Азербайджан в свете опасных 
милитаристских планов соседа во-
лен укреплять связи с союзниками, 
расширять границы стратегического 
партнерства с испытанными друзья-
ми. На это вынуждает все тот же не-
угомонный Иреван, который «попу-
тал берега» и сам не знает, в каком 
направлении ему двигаться. Однако 
роптать и жаловаться армяне всег-
да готовы, отказываясь признавать 
собственную ответственность за без-
рассудные действия. И надо ли по-
сле всего этого возмущаться, него-
довать, почему их нрав не внушает 
доверия в среде потенциальных со-
юзников и друзей.  

Быть маленькой страной не по-
зор и не приговор, а вот быть отстра-
ненной от региональных и глобаль-
ных процессов - это уже явный фол 
правящих элит, которым слабо вы-
работать прагматичный курс. Ире-
ван, имея прекрасные возможно-
сти в контексте подключения к ра-
ботающим региональным проектам, 
разворачивается на сто восемьдесят 
градусов и сломя голову бросается 
в объятия Европы, где не горят же-
ланием взваливать на себя груз про-
блемных субъектов. Армения как раз 
из этой серии. 

Намерение Вашингтона дистан-
цироваться от Старого Света стало 
еще одной головной болью для ар-
мянского истеблишмента. Если не 
так давно Иреван победоносно воз-
вещал о своем решении переориенти-
роваться в сторону западного полю-
са, то теперь он переживает раскол. 
Коллективный Запад практически 
прекращает свое существование, и ни 
в Вашингтоне, ни в Брюсселе будет 
не до Иревана. Так, Армении доста-
ется нерадостная участь блуждаю-
щего лузера. 

Самое непонятное в этой исто-
рии то, почему в армянском обще-
стве нет силы, группы или же лиде-
ра, способного провозгласить курс 
на истинное самоопределение, что-
бы подготовить почву для реализа-
ции суверенных прав. Скорее, эта оп-
ция не по зубам армянской политиче-
ской элите. Она не способна решать 
свои проблемы собственными сила-
ми, равно как не в состоянии выра-
ботать внятный курс развития. А это 
серьезный симптом, имя которому 
беспомощность. И разве резонно за 
это держать злобу на других?!

Тяжелая участь одноразового союзника 

Там была бы просьба о прекраще-
нии огня, однако премьер-министр 
Армении Никол Пашинян не позво-
лил этого сделать, настояв на про-
должении бойни. Это одно из дока-
зательств того, почему «голубь мира» 
боится продолжающегося судебно-
го процесса и настаивает на его за-
вершении, соглашаясь с включени-
ем этого пункта в предусловие мир-
ного договора. 

Все, кто знаком с субординацией 
во властных структурах, знают, что во 
время войны и приравненных к ней 
ситуаций предложение противнику 
о мире должно исходить исключитель-
но от первого лица, да и то после со-
ответствующих болезненных совеща-
тельных и консультативных процедур. 
То есть Никол Воваевич мог, напиши 
Араик Арутюнян письмо в Баку, гла-
зом не моргнув, обвинить зависимого 
от бюджетных поступлений, а следо-
вательно, подчиненного «президента» 
в пораженческих настроениях и даже 
в саботаже «победоносного тактиче-
ского отступления вооруженных сил», 
как он тогда характеризовал бегство 
армянских солдат и офицеров. Такое 
вот лицедейство.

С одной стороны, Иреван все 30 
лет оккупации суверенных террито-
рий независимого Азербайджана бо-
жился, что Армения тут  ни при чем, 
а «буфер безопасности» из 7 районов 
создали-де сами «карабахские силы са-
мообороны», к которым Армения не 
имеет никакого отношения. С другой 
стороны, все-таки «миацум», каким 
бы он бредовым ни выглядел, креп-
ко засел в мозгах армянского прави-
тельства и его вассалов на террито-
рии чужого государства. 

Вот как описывает тот эпизод Ару-
тюнян: «Позвонив Николу Пашиняну, 

я сказал, что готов написать письмо 
на имя Президента Ильхама Алиева 
о прекращении войны, мои предше-
ственники тоже готовы присоединить-
ся, если нужно. А содержание письма, 
которое мы написали Пашиняну, было 
таково: остановите войну любым спо-
собом и сообщите, что это желание ар-
мянских жителей. Тогда в Армении не 
было единого мнения, поэтому я про-
сил сослаться на нас, лишь бы сохра-
нить человеческие жизни. Пашинян 
провел несколько встреч, встретился 
с оппозицией, практически со всеми, 
через сутки перезвонил мне и в итоге 
(не хочу вдаваться в детали) сказал, 
что война продолжается, и это было 
самое худшее из ожиданий». 

Вот кого надо в первую очередь 
обвинять в совершении многочис-
ленных преступлений против мира 
и человечности, военных преступле-
ний, включая подготовку и ведение 
агрессивной войны, геноцид, наруше-
ние законов и обычаев войны, а также 
терроризм и его финансирование, на-
сильственный захват власти или его 
удержание, и прочих деяний, руша-

щих представления об общечелове-
ческих ценностях. Никол Воваевич 
и есть инициатор и застрельщик во-
енного трека, время от времени забал-
тывая процесс мирных переговоров 
«собственным видением» региональ-
ного развития, делая его не актуаль-
ным сегодня и даже завтра в свете за-
явлений Араика Арутюняна, особен-
но если они подтвердятся. 

Впрочем, можно оттолкнуться и от 
обратного, если принять во внимание 
очередной опус чрезмерно болтливого 
армянского премьер-министра. 

Накануне на сайте правительствен-
ного агентства соседней страны «Ар-
менпресс» вышла новая статья Нико-
ла Пашиняна с вроде притягательным 
заголовком «О каналах коммуникации 
между Арменией и Азербайджаном». 
И вот что он пишет: «Все дороги Ар-
мении открыты для Азербайджана - 
еще в 2022 году правительство вве-
ло в оборот проект решения об от-
крытии трех пограничных пунктов, 
что позволило бы грузовым и легко-
вым автомобилям этой страны въез-
жать на территорию Армении, а от-

туда ездить, например, в Нахчыван 
и Турцию. При этом ни одна транс-
портная или экономическая комму-
никация в Азербайджане не открыта 
ни для нас, ни для тех, кто проезжает 
через Армению, ни одна автомобиль-
ная или железная дорога, ни один тру-
бопровод, ни одна линия электропе-
редач, ни один кабель». 

Подождем, пока особо сентимен-
тальные читатели утрут слезу, и по-
здравим горе-журналиста с очередной 
дозой лжи для внутренней аудитории, 
так как ни нас, ни международных пра-
воведов и прочих экспертов на мя-
кине, как говорится, не проведешь. 

Не спорим, что сегодня все кана-
лы коммуникации между странами 
закрыты, но кто виноват в этом и что 
делать? Вот два извечных вопроса, на 
которые могут ответить правитель-
ства Саудовской Аравии, Пакистана 
и Турции, не поддерживавшие отно-
шений с агрессивными варварами вви-
ду оккупации и реваншизма. Кстати, 
и сегодня они держат ухо востро от-
носительно лицедеев, которые вме-
сто налаживания добрососедства бе-
гут с ябедой то в Париж, то в Брюс-
сель, то по инерции в Вашингтон, где 
даже нынешний глава Госдепа Марко 
Рубио (бывший сенатор США, извест-
ный крайне проармянской позицией) 
не ждет их в своем офисе. 

И потом, были бы сидельцы офи-
циального Иревана нормальными со-
седями, когда-то имелись у нас планы 
провести одну из веток нефтяного тру-
бопровода, энергетического экспорт-
ного кабеля и даже железной дороги 
(посредством восстановления ветки 
через Мегри и продолжения до самого 
Карса) через «страну камней». И во-
обще, много чего другого было в пла-

нах Баку, но неадекватные соседи, что 
в период правления трех президентов, 
что при нынешнем премьер-мини-
стре предпочли «петь Лазаря» в рас-
чете на любвеобильность «сестричек», 
которые погрозят пальчиком в сто-
рону Баку и вопрос решится, как то 
было в царские и советские времена. 

Но поезд ушел, и когда Пашинян 
утверждает, что «Армения никогда не 
брала на себя никаких ни письмен-
ных, ни устных обязательств, не со-
глашалась и даже не намекала на то, 
что может согласиться на какое-ли-
бо ограничение своего суверени-
тета», мы можем ткнуть его носом 
в трехстороннее Заявление от 10 но-
ября, которое «висит» на официаль-
ных сайтах и где красуется подпись 
самого незадачливого журналиста, 
позорящего наш цех. В тексте прямо 
говорится: «Армения гарантирует  
безопасность транспортного сооб-
щения между западными районами 
Азербайджана и Нахчыванской Ав-
тономной Республикой с целью орга-
низации беспрепятственного движе-
ния граждан, транспортных средств 
и грузов в обоих направлениях». 

Ну да, не нравится ему запись о на-
личии российских пограничников, но 
ведь это не к нам, а прямо на север. 
Есть, конечно, в тексте атавизмы вро-
де «Нагорного Карабаха»», которого 
тоже больше нет, но есть Карабахский 
экономический регион Азербайджа-
на, без всякого там «Лачинского кори-

дора», но с пограничным контроль-
но-пропускным пунктом на реке Хак-
кари, установленным пополудни 23 
апреля 2023 года в ответ на аналогич-
ные действия армянского континген-
та. А это значит, что на данном участ-
ке в случае проблесков взаимопони-
мания грузы и люди из Азербайджана 
в Армению и обратно будут прохо-
дить именно через Лачинский ПКПП. 
И вообще вряд ли кто-то будет спра-
шивать у нас документы хотя бы по-
тому, что мы никому этого впредь не 
позволим по праву победителя, что со-
ответствует и историческим традици-
ям, и элементарной логике. 

И потом, вспомним законное преду-
преждение Президента Ильхама Али-
ева в январском интервью местным 
телеканалам: «Если не будет открыт 
Зангезурский коридор, мы не намерены 
открывать границу с Арменией в ка-
ком-либо другом месте. Тем самым они 
получат от своего упорства больше 
вреда, чем пользы». 

Что касается военных преступле-
ний, дающие показания в   бакинском 
суде бывшие «президенты нкр» уже на-
чали наносить непоправимый ущерб 
шатавшейся раньше репутации ар-
мянского премьер-министра, а пото-
му вряд ли он вскоре станет прием-
лемым партнером в ряде уважающих 
себя столиц за исключением тех, кто 
предпочитает черный нал и серые схе-
мы и которым без разницы, кому по-
жимать руку… 

На грани измены 

Дающие показания в бакинском суде бывшие  
«президенты нкр» уже начали наносить непоправи-
мый ущерб шатавшейся раньше репутации армян-

ского премьер-министра
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Премьер-министр Али Асадов 
провел оперативное совещание 
на Нефтеперерабатывающем 
заводе, где произошел пожар.

Как сообщили в Кабинете Мини-
стров, 5 марта премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али Аса-
дов прибыл на место происшествия 
для расследования причин пожара, 
произошедшего на Нефтеперераба-
тывающем заводе, непосредствен-
но наблюдал за процессом туше-
ния пожара.

Премьер-министр провел опе-

ративное совещание с участием ми-
нистра по Чрезвычайным ситуаци-
ям, руководителей соответствующих 
структур министерства, президента 
SOCAR и других руководящих лиц. 
С отчетами о расследовании причин 
пожара и подсчете ущерба выступи-
ли министр по Чрезвычайным ситу-
ациям Кямаледдин Гейдаров, прези-
дент SOCAR Ровшан Наджаф и дру-
гие ответственные лица.

Премьер-министр дал поруче-
ния расследовать причины и при-
нять решительные меры по пресе-
чению подобных случаев.

Причины уточняются
Оперативное совещание на Нефтеперерабатывающем 
заводе, где произошел пожар

Помощник Президента Азер-
байджана - заведующий отделом 
по вопросам внешней полити-
ки Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев поделился 
фотографией с визита в Анкару.

Как сообщает Report, на снимке 
запечатлено одно из администра-
тивных зданий турецкой столицы, 

где на огромном цифровом экране 
портреты лидеров двух братских 
стран - Ильхама Алиева и Реджепа 
Тайипа Эрдогана - сопровождают-
ся теплыми приветствиями в адрес 
Президента Азербайджана.

Свою публикацию Хикмет Гад-
жиев подписал словами: «Анкара 
сегодня. Одна нация - два государ-
ства».

Одна нация - два государства
Хикмет Гаджиев поделился фото из Анкары
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Свою оценку первым неделям 
правления Трампа и его политике 
в отношении урегулирования рос-
сийско-украинского конфликта в ин-
тервью корреспонденту газеты «Ба-
кинский рабочий» дал генеральный 
директор Каспийского института 
стратегических исследований (РФ) 
Игорь Коротченко. 

- За это время Трампом сдела-
на заявка на серьезный пересмотр 
прежней системы международных 
отношений. Вашингтон по сравне-
нию с прежними идеологическими 
подходами, сейчас целиком сосредо-
тачивается на прагматизме и здоро-
вом эгоизме. Эта черта свойственна 
ключевым сотрудникам новой ад-
министрации и заявления Трампа 
о желании взять под американский 
контроль Панамский канал и Грен-
ландию - это не просто популизм, 
а своеобразные месседжи, трансли-
рующие взгляды нового американ-
ского президента и его окружения 
на будущее США. 

Что касается Европы, она, в от-
личие от Байдена, новому хозяину 
Белого Дома не интересна с точки 
зрения вложения американских ин-
вестиций в ее безопасность. Она ин-
тересна Трампу сугубо с торгово- 
экономической точки зрения плюс 
желание, чтобы во главе ключевых 
европейских государств стояли та-
кие политики, как Орбан. Нынеш-
ний руководитель Венгрии близок 
Трампу по духу, ментально. Что ка-
сается нынешних лидеров Евросо-
юза, равно как и лидеров Франции, 
Германии, Великобритании, то хотя 
Трамп с ними встречается, разгова-
ривает, но между ними отсутству-
ет взаимопонимание и стремление 
действовать сообща. Такова совре-
менная реальность. 

Недавнее совместное голосова-
ние США и России по резолюции 
в СБ ООН; выход на прямой диалог 
с Кремлем, отбросив прежние идео-
логические клише; желание норма-
лизовать на первых порах полити-
ческие, а в перспективе, возможно 
и торгово-экономические отноше-
ния, - все это реальное окно воз-
можностей. Так что, с одной сторо-
ны Трамп продлил санкции против 
РФ, а с другой, заявил о готовности 
к их поэтапной отмене исходя из 
того, как будут складываться отно-
шения с Кремлем, в том числе и по 
украинскому кейсу.      

- Каковы перспективы заключе-
ния мира между Украиной и  Рос-
сией?

- России давно обозначила свои 
условия по мирным переговорам. Это 
в первую очередь признание новой 
реальности, заключающейся в том, 
что территория РФ теперь включает 
в себя четыре новых субъекта: Лу-
ганскую, Донецкую, Запорожскую 
и Херсонскую области. Соответ-
ственно, это предусматривает вы-
вод остающихся там украинских во-
йск и обсуждение вопросов, связан-
ных с юридически обязывающими 
гарантиями о невступлении Укра-
ины в НАТО, о снижении украин-
ского военного потенциала до при-
емлемого уровня, с тем, чтобы от 
Украины впредь не исходила угро-
за РФ. В целом речь идет о норма-
лизации отношений, включая и от-
мену части санкций, введенных За-
падом против России. 

Что касается украинской сторо-
ны, то Зеленский на недавней встре-
че в Белом доме повел себя неподо-
бающим образом, фактически начал 
поучать Трампа, что, разумеется, не 
понравилось американцам. В итоге 
Вашингтон принял ряд мер: замо-
розка поставок вооружений, а также 
возможен отказ в предоставлении 
разведданных, чтобы повлиять на 
Зеленского. Ведь не Зеленский зада-
ет тон мировой политике, он лишь 
исполняет волю старших партне-
ров. США совершенно четко дали 
это понять Киеву. При этом Трамп, 
совершенно в духе свойственном его 
дипломатии о необходимости ком-
пенсации американских расходов 
на поддержку Украины, настаива-

ет на подписании украинской сто-
роной договора о редкоземельных 
элементах. Таким образом, Трамп 
открыто демонстрирует, что Укра-
ина не представляет для него ника-
кой ценности с точки зрения геопо-
литических смыслов. Поэтому все 
европейские потуги противоречат 
политике Трампа. Для него важней-
шей задачей является накачивание 
американских экономических муску-
лов, улучшение экономического по-
ложения США в мире, то есть все, 
что работает на улучшение жизнен-
ного уровня американцев. 

Не следует забывать, что основ-
ным геополитическим противником 
Вашингтона команда Трампа сегодня 
видит уже не Москву, а Пекин. По-
этому все, что сегодня Трамп дела-
ет, - это подготовка США к борьбе 
за влияние в мире с Китаем. С этой 
точки зрения Трамп смотрит на Рос-
сию, как на страну, которая не бу-
дет вставлять палки в колеса амери-
канской политике. Соответственно, 
важнейшая задача нынешней амери-
канской администрации - заставить 
Зеленского без каких-либо гарантий 
сесть за стол переговоров и попы-
таться остановить боевые действия. 

Что же касается проекта мирного 
договора, о котором много говорят 
в западной прессе, то в реальности 
его не существует. У администрации 
Трампа нет никакого мирного плана 
и даже его наметок, все делается си-
туативно, с колес. Какие-то предло-
жения, очевидно, будут обсуждаться 
на встрече американо-российской 
переговорной группы по Украине. 
А на заморозку боевых действий на 
линии соприкосновения без мирно-
го договора Россия не пойдет. Равно 
как Москва не согласится на план 
Киева, согласованный с Парижем 
и Лондоном о взаимном прекраще-
нии воздушных ударов сроком на ме-
сяц. Россия будет продолжать бое-
вые действия, невзирая на мирные 
переговоры до тех пор, пока усло-
вия мирного соглашения не будут 
в целом устраивать ее. 

- Несмотря на все громкие за-
явления руководителей ЕС о само-
стоятельности, по итогам встречи 
европейских лидеров в Лондоне все 
свелось к упованию на американ-
скую поддержку. 

- В Европе прекрасно понимают, 
что они могут вступить в противо-
стояние с США. По крайней мере, 
европейцы понимают, что цели ЕС 
и США по Украине очень сильно 
расходятся. Соответственно, Брюс-
сель сейчас будет пытаться подсо-
вывать Вашингтону те или иные ре-
шения, выработанные европейцами 
и убеждать американцев в том, что 
данные решения подходят и им тоже. 
Насколько им это удастся, покажет 
будущее. Однако Трампу не нужен 
сильный суверенный ЕС. Чем сла-
бее Европа, тем лучше для Трампа. 
Чем больше в европейской эконо-
мике проблем, тем лучше для аме-

риканской экономики. К примеру, 
собственники европейского бизнеса 
уже переносят некоторые высоко-
технологичные предприятия в США, 
тем самым увеличивая американ-
скую экономическую мощь. В це-
лом, надо отметить, Трамп лишен 
евроатлантической солидарности. 
У него один принцип - все должны 
платить США и именно эту поли-
тику он будет приводить в жизнь. 
В частности, за безопасность и де-
мократию должны платить США, 
либо деньгами, либо территория-
ми, либо редкоземельными метал-
лами. Тем самым Трамп демонстри-
рует абсолютно прагматичную, ци-
ничную позицию сделать Америку 
снова великой за счет ухудшения 
жизни в Европе и других странах.     

- Высказывается мнение, что 
фактически лидеры США, России, 
а также присоединившися к ним 
позже председатель КНР, могут раз-
делить мир по типу второй Ялты. 
Насколько это вероятно?

- Не думаю, что такой раздел ре-
ален. Мир уже изменился. Он ни-
когда более однополярным, бипо-
лярным или триполярным не будет. 
Идут глобальные процессы, усили-
ваются позиции стран Глобального 
Юга. Мы видим, как Азербайджан, 
будучи средней державой, являет-
ся ключевым участником междуна-
родных отношений и таких приме-
ров много. Есть такие организации, 
как БРИКС и ШОС. Эти форматы 
будут пробивать себе дорогу. Таким 
образом, эпоха глобализации в том 
виде, в котором она была, никогда 
не будет иметь шансов на успех. Се-
годня происходит переформатиро-
вание миропорядка и США, пони-
мая это, пытаются каким-то обра-
зом закрепить за собой те или иные 
позиции в условиях, когда будущее 
непредсказуемо. И потом, не будем 
забывать, что четыре года пролетят 
очень быстро и новый хозяин Белого 
дома вполне может похоронить по-
литику Трампа точно также, как он 
похоронил политику Байдена. Поэ-
тому иллюзиям или благодушию не 
должно быть места. Мир прагма-
тичен и потому очень жесток. Ме-
сто глобализации занимают регио-
нальные союзы. Выстраивание но-
вой архитектуры международных 
отношений во многом зависит от 
понимания стран их субъектности, 
веса, потенциала, а также политиче-
ской воли и стратегического целе-
полагания лидеров государств. Так 
что, никакого нового раздела мира 
не будет, это иллюзии. В ближайшие 
четыре года американцы будут за-
няты реализацией своей концепции 
по созданию Североамериканской 
крепости с непроницаемой границей 
на юге, чтобы пресечь незаконную 
миграцию, поток наркотиков и пре-
ступников из стран Центральной 
и Южной Америки. Также в рамках 
этой концепции Вашингтону необ-
ходимо будет взять под контроль 
Канаду. Однако, от желания до ре-
ализации задуманного существует 
дистанция огромного размера. По-
этому я считаю, что такие страны, 
которые обладают реальной меж-
дународной субъектностью (тако-
вых мало, но они есть), как Россия, 
Китай, США, Азербайджан, способ-
ные принимать суверенные решения 
во внутренней и внешней полити-
ке, будут выстраивать новую праг-
матичную систему отношений, ко-
торая, очевидно, и будет доминиро-
вать в нынешнем столетии.

Меньше идеологии - 
больше прагматизма

За громкими заявлениями стоят 
не менее громкие цифры: за шесть 
недель Трамп подписал около 100 
исполнительных указов и предпри-
нял более 400 действий. Показате-
ли действительно впечатляют. Од-
нако время покажет является ли 
это проявлением управленческой 
эффективности или все же поли-
тический маневр.

Традиционно, высокая актив-
ность исполнительной власти в пер-
вые недели президентского срока 
воспринимается как символ реши-
мости. Однако подписанные ука-
зы - это только намерения, требую-
щие воплощения в жизнь. Многие 
из них могут быть заблокированы 
судами или Конгрессом, а часть - 
так и не реализована. Тем не ме-
нее политическая риторика рабо-
тает безупречно: цифры создают 
впечатление динамики, а динами-
ка внушает доверие избирателям.

Наибольший резонанс вызвало 
заявление Трампа о том, что пре-
зидент Украины Володимир Зелен-
ский направил письмо с готовностью 
к переговорам и обсуждению сделки 
по редкоземельным металлам. Этот 
момент можно рассматривать как 
стратегический ход, меняющий всю 
парадигму американо- украинских 
отношений. Ведь впервые речь зашла 
не просто о поддержке, а о взаимо-
выгодном экономическом партнер-
стве. Однако Белый дом поспешил 
опровергнуть наличие договоренно-
стей. Возникает закономерный во-
прос: было ли это заявление Трампа 
частью тщательно спланированной 
стратегии или же утечкой инфор-
мации, призванной проверить ре-
акцию союзников?

Контроль над редкоземельны-
ми металлами в XXI веке поистине 
превратился в мощный экономи-
ческий ресурс, вместе с тем, в клю-
чевой фактор, определяющий тех-
нологическое превосходство и гео-
политическое равновесие. Китай, 
к примеру, удерживает лидирую-
щие позиции в добыче и перера-
ботке этих критически важных 
элементов, что обеспечивает ему 
серьезные рычаги влияния в гло-
бальной торговле и производствен-
ных цепочках высокотехнологич-
ной продукции.

На этом фоне возможное стра-
тегическое партнерство Украины 
и США способно внести коррек-
тивы в сложившийся баланс сил. 
Если Киев предоставит Вашингтону 
эксклюзивные условия по доступу 
к своим запасам редкоземельных 
металлов, это может укрепить по-
зиции Соединенных Штатов в тех-
нологической гонке и снизить их за-
висимость от китайских поставок. 
В то же время для Украины это от-
крывает перспективы привлечения 
инвестиций, модернизации отрас-
ли и усиления роли в международ-
ной экономике.

Поэтому вопрос контроля над 
редкоземельными металлами вы-
ходит далеко за пределы сырьево-
го сектора, становясь инструмен-
том глобального стратегического 
планирования, определяющим бу-
дущее не только отдельных госу-
дарств, но и целых отраслей про-
мышленности по всему миру.

Тем временем европейские стра-
ны продолжают скупать россий-
ские энергоресурсы, американский 
ВПК получает рекордные прибы-
ли, а Украина вынуждена баланси-
ровать между зависимостью от за-
падной помощи и попытками сохра-
нить национальный суверенитет.

Подход Трампа к внешней по-
литике всегда базировался на кон-

цепции «сделки» - мир должен быть 
выгоден обеим сторонам. Однако 
в случае Украины этот принцип 
сталкивается с жестокой реаль-
ностью: пока война продолжает-
ся, финансовые потоки стабильно 
текут в нужные русла. Следователь-

но, прекращение конфликта, выхо-
дит, вовсе не вопрос дипломатии, 
а серьезный экономический и по-
литический вызов.

Конгресс традиционно становит-
ся полем битвы между республикан-
цами и демократами. Противостоя-
ние с Трампом стало неотъем лемой 
частью демократической стратегии, 
и это выступление не стало исклю-
чением. Демократы заранее гото-
вились к протесту: кто-то покинул 
зал, кто-то принес символические 
плакаты, а один из конгрессменов 
и вовсе устроил целое шоу. Одна-
ко за политическим театром скры-
вается более серьезная проблема: 
разобщенность Запада.

На фоне заявлений Трампа о пе-
ресмотре политики поддержки Укра-
ины европейские страны вынужде-
ны задуматься о своей стратегии. 
Германия, Франция и Великобрита-
ния оказываются перед дилеммой: 
либо увеличить финансовую и воен-
ную помощь Киеву, либо признать, 
что американская поддержка боль-

ше не гарантирована. В то же вре-
мя американские оружейные ком-
пании продолжают расти в цене, 
а Европа становится еще более за-
висимой от НАТО.

Трамп мастер неожиданных хо-
дов. Он одновременно заявляет, что 
хочет прекратить войну, но не гово-
рит о прекращении помощи Украи-
не. Он говорит о дружбе с украин-
цами, но намекает, что переговоры 
- единственный выход. Его рито-
рика построена на принципе «за-
манчивого хаоса», когда каждый из 
участников вынужден следовать за 
его инициативами, не имея возмож-
ности предугадать следующий шаг.

Ключевой вопрос заключается 
в том, готовы ли демократы при-
нять этот вызов. Их реакция бу-
дет определять дальнейший курс 
американской внешней политики. 
Если они продолжат играть по ста-
рым правилам, пытаясь обвинить 
Трампа в популизме, это лишь уси-
лит его позиции среди электората. 
Если же они найдут способ про-
тивопоставить его стратегии соб-
ственную убедительную концеп-
цию, то политическая борьба об-
ретет новый смысл.

История движется по спирали, 
и кто знает, не окажется ли нынеш-
няя Украина в той же позиции, что 
Вьетнам 50 лет назад. Возможно, мы 
являемся свидетелями необычной 
политической игры, а формирова-
ния нового мирового порядка, в ко-
тором привычные геополитические 
альянсы перестают работать. Оста-
ется только наблюдать за тем, ка-
кие карты окажутся на столе в сле-
дующем раунде.

Мир под вопросом

Премьер-министр Великобри-
тании Кир Стармер и президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
готовы отправиться в США 
вместе с президентом Украи-
ны Володимиром Зеленским, 
чтобы предоставить план уре-
гулирования российско-укра-
инской войны, пишет британ-
ская газета Daily Mail.

Согласно сообщению издания, 
визит может состояться уже на сле-
дующей неделе, чтобы представить 
«единый фронт по мирному уре-
гулированию.

Как отмечает издание, такой 
визит может произойти на фоне 
попыток восстановить отношения 
Украины и США после скандаль-
ной перепалки Зеленского с Трам-
пом в Белом доме и приостанов-
ки американской военной помо-
щи Киеву.

Газета пишет, что правитель-

ство Великобритании работает «на 
всех уровнях» над тем, чтобы убе-
дить США возобновить поставки 
оружия Украине.

Детали возможного плана, ко-
торый политики могут представить 
Трампу, не приводятся. Собесед-
ники газеты заявили лишь, что по-
тенциальное урегулирование могло 
бы начаться с прекращения обмена 
воздушными ударами, затем в слу-
чае успеха первого этапа стороны 
могли бы перейти к прекращению 
огня силами сухопутных войск.

Отдел политики

История движется по 
спирали, и кто знает, 

не окажется ли ны-
нешняя Украина в той 
же позиции, что Вьет-

нам 50 лет назад…

В ТЕМУ

С чистого листа?
Зеленский возвращается в США  
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Депутаты Европарламента из партии «Вольт Ев-
ропа» подготовили план действий, который бу-
дет направлен европейским лидерам перед сам-
митом ЕС 6 марта, сообщает Politico.

Одним из предложений является лишение Венгрии 
права голоса в Европейском Союзе. План включает 
девять пунктов, в том числе предложение о создании 
общей европейской армии, расширении полномочий 
ЕС в области обороны и предоставлении Кае Каллас 
статуса полномочного министра иностранных дел ЕС.

Ранее Politico сообщало, что из-за возражений 
Венгрии приостановлена работа над новым пакетом 

военной помощи Киеву на €20 млрд, предложенным 
Калласом.

Отдел политики

В чем провинился Будапешт? 
Венгрию могут лишить права голоса в ЕС
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Консолидация усилий двух про-
фильных ведомств - мини-

стерств экологии и энергетики 
по актуальным в свете глобаль-
ной экологической повестки во-
просам энергетической эффек-
тивности выстраивает прочный 
фундамент для достижения це-
лей «зеленого» перехода. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В Конституции Азербайджана 
содержатся ряд важных положений, 
касающихся охраны окружающей 
среды и обеспечения экологической 
безопасности, сообщил заместитель 
министра экологии и природных ре-
сурсов Вугар Керимов в ходе обще-
ственных слушаний, прошедших 
в парламентском комитете по при-
родным ресурсам, энергетике и эко-
логии. Природные ресурсы являют-
ся народным достоянием, и государ-
ство должно обеспечивать их охрану 
и эффективное использование, заявил 
замминистра, добавив, что Минэко-
логии поддерживает действия Мини-
стерства энергетики, направленные 
на повышение энергоэффективно-
сти и совершенствование в этом рус-
ле действующего законодательства. 

Обе структуры работают над кор-
ректировкой определяемых на наци-
ональном уровне вкладов (ОНУВ), 
являющихся ключевым элементом 
Парижского соглашения и способ-
ствующих достижению его долго-
срочных целей. Новый стратегиче-
ский план, отражающий усилия нашей 
республики по снижению выбросов 
и адаптации к последствиям измене-
ния климата, находится в разработ-
ке. В настоящее время ведется рабо-
та над третьим документом в рамках 
обновленной «дорожной карты» дей-
ствий, направленных на удержание 
глобального потепления на уровне 
ниже 1.5 °С. Опираясь на достовер-
ные данные и четкие решения, ОНУВ 
поможет стране продолжить транс-
формационный переход к более эко-
логичному и устойчивому развитию 
путем принятия амбициозных кли-
матических мер и их выполнения. 

Особое внимание в обновлен-
ном документе уделяется вопросу 
достижения энергоэффективно-
сти на освобожденных территори-
ях Азербайджана, говорит заммини-
стра энергетики Эльнур Солтанов. 
Карабахский и Восточно-Зангезур-
ский экономические районы страны 
уже к 2050 году станут зоной с ну-
левым уровнем вредных выбросов. 

Согласно этой ключевой задаче, тре-
тий стратегический план станет пу-
теводным направлением к этой при-
оритетной цели. Для этого в регионе 
внедряются новейшие технологии, 
призванные усилить динамику про-
цессов нулевой эмиссии токсичных 
газов. Благодаря инновационным ре-
шениям в освобожденном крае зна-
чительно понизились объемы по-

требляемой энергии, а показатели 
по упомянутому экологически важ-
ному пункту задач, как утверждает 
Э.Солтанов, приближаются к евро-
пейским стандартам. 

Карабах - непревзойденный по 
природным богатствам край, где сли-
ваются воедино масштабные возмож-
ности развития потенциала солнца, 
ветра и воды. Поскольку ресурсами 
для развития «зеленой» экономики 
и энергетики наша страна богата че-
рез край, примат государственной 
политики по развитию ВИЭ-мощ-
ностей и соответствию целям гло-
бального энергетического перехода 
получает надежную основу и гото-
вится предстать в обновленной про-
грамме устойчивых преобразований 
в национальной экономике. 

Это означает, что важен каждый 
шаг и добиваться перемен необходи-
мо в формате плановой перестрой-
ки, уверен экономист Асиман Гули-
ев. На сегодняшний день наиболее 
масштабные планы приняты в ма-
лых островных развивающихся го-
сударствах. Они отдают себе отчет 
в безотлагательном характере борь-

бы с изменением климата, посколь-
ку столкнулись с фактом повыше-
ния уровня моря, обусловленным 
изменением климата и способным 
привести к тому, что территория не-
которых таких государств окажет-
ся под водой.

«Не случайно в ходе прошедшей 
в Баку климатической конференции, 
кроме широкого круга задач, Азер-

байджан активно поддерживал эти 
государства в их борьбе с изменени-
ем климата и получением финансо-
вой помощи для целей «зеленого» пе-
рехода, - поясняет эксперт. - Такая 
позиция нашей страны, помножен-
ная на достижения целей строитель-
ства «зеленой» экономики особен-
но в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском регионах, свидетельствует 
о необратимой приверженности гло-
бальным планам спасения планеты 
от последствий масштабных клима-
тических изменений. Ведь прогресс 
развивающихся стран в этой обла-
сти зависит от выполнения развиты-
ми странами своих обязательств по 
предоставлению финансирования». 

«Дорожная карта» национально 
определяемых вкладов ОНУВ пред-
ставляет собой стратегический план, 
принимаемый правительством в рам-
ках международных соглашений по 
климату, поясняет экономист: «Веду-
щую роль в разработке концептуаль-
ного документа, как правило, играет 
одно или несколько национальных 
министерств. Но чтобы претворить 
в жизнь масштабный проект буду-

щего, необходимо обеспечить широ-
кое понимание и применение разра-
ботанного плана бизнесом и обыч-
ными гражданами. В этом аспекте 
особое внимание к Карабаху в пла-
не перехода к «зеленой» экономике 
тоже не случайно. Сфера альтерна-
тивной энергетики считается у нас 
наиболее перспективным инвести-
ционным направлением, особенно 
в Карабахе, где производство сол-
нечной и ветряной энергии может 
достигать порядка 9 000-10 000 МВт. 
Потенциал солнечной энергии Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
регионов - 7200 МВт, а уровень сол-
нечной радиации в таких районах, 
как Зангилан, Джебраил, Губадлы 
и Физули, достигает аж 1600-1700 
киловатт-часов на квадратный метр 
в год, что делает их идеальными для 
реализации проектов в области сол-
нечной энергетики». 

В контексте развития ветроэнер-
гетики наиболее подходящими при-
знаны Лачин и Кяльбаджар, облада-
ющие потенциалом в 2000 МВт, что 
обеспечивается среднегодовой ско-
ростью ветра на уровне 10 метров 
в секунду. К 2030 году национальное 
правительство планирует построить 
72 малые ГЭС общей мощностью 467 
мегаватт. Ряд проектов - на стадии 
реализации, другие завершены, спо-
собствуя устойчивому энергоснаб-
жению в регионе. Рассматривается 
возможность разведки геотермаль-
ной энергии в Кяльбаджаре и Шуше 
с целью диверсификации возобнов-
ляемых источников энергии и даль-
нейшей поддержки перехода страны 
на «зеленую» энергетику.

Все это указывает на амбициоз-
ные цели правительства по превра-
щению освобожденных земель в тер-
риторию нулевых выбросов и тягло-
вую силу перестройки энергетических 
систем в масштабах страны.

Глобальное изменение кли-
мата и экономическая нео-

пределенность в мире не луч-
шим образом отражаются и на 
аграрной сфере. А ведь от про-
дуктивности аграрного секто-
ра зависит обеспечение про-
довольственной безопасно-
сти страны. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Сегодня как никогда государ-
ственная поддержка фермерских 
хозяйств приобрела жизненно важ-
ное значение. С этой целью нацио-
нальным правительством претворя-
ются в жизнь программы и проек-
ты, призванные помочь фермерам 
эффективно адаптироваться к но-
вым реалиям. 

Поддержка аграриев позволяет 
решить сразу несколько важнейших 
задач. Одна из них - обеспечение 
устойчивости сектора в условиях 
международной нестабильности 
и экстремальных погодных измене-
ний. Льготы, субсидии, доступные 
кредиты и обучение способствуют 
увеличению объемов отечественно-
го производства, созданию новых 
рабочих мест и снижению зависи-
мости от импорта. Кстати, новый 
механизм субсидирования сель-
ского хозяйства был введен с 1 ян-
варя 2020 года. Тогда же систему 
государственной помощи ферме-

рам полностью перевели в элек-
тронный формат. 

В числе приоритетов - произ-
водство без ущерба для экологии. 
В прошлом году Министерство сель-
ского хозяйства разработало ряд 
мер совместно с Агентством по раз-
витию малого и среднего бизнеса 
Азербайджана (KOBIA), направ-
ленных на стимулирование приоб-
ретения систем водосберегающе-
го орошения, имеющего решающее 
значение для защиты земельных 
и водных ресурсов страны.

Что касается повышения уров-
ня знаний фермеров, то на днях 
были подведены итоги сельскохо-
зяйственного проекта «Молодые 
агробизнесмены». Его цель - повы-
шение осведомленности о послед-
ствиях климатических изменений. 

Еще одним важнейшим меха-
низмом поддержки фермерских хо-
зяйств является аграрное страхова-
ние, охватывающее с каждым годом 
все больше сельскохозяйственных 
сфер. Закон о стимулировании стра-
хования в сельском хозяйстве был 
принят еще в 2002 году, но систе-
ма агрострахования сформирова-
лась лишь в 2019-м, а стала при-
меняться год спустя. Для полно-
масштабного применения системы 
агрострахования создана соответ-
ствующая правовая база, которая 
продолжает совершенствоваться. 
Результаты, впрочем, говорят сами 
за себя: сборы по агрострахованию 

в стране в 2020-2024 годах вырос-
ли в 788 раз, достигнув 14,2 млн 
манатов. Размеры выплат соста-
вили 6,4 млн манатов. 

Прошлый год оценивается оте-
чественными экспертами как пери-
од значительного увеличения охва-
та аграрным страхованием. Коли-
чество застрахованных посевных 
площадей за этот период увеличи-
лось примерно на 6%. Услуга агро-
страхования распространяется на 
96% пахотных земель республи-
ки. Самые застрахованные куль-
туры - пшеница и ячмень. В про-
шлом году этот механизм был рас-
пространен также на нектарин,  
арбуз, черешню, инжир и табак. Кро-
ме того, Фонд в прошлом году за-
страховал 3276 тыс. голов крупно-
го рогатого скота.

На фоне климатических из-
менений природные катаклизмы 
в нашей стране участились. Гра-
ды, наводнения, сильные ветры 
и пр. способны свести на нет уси-
лия фермеров. Рисков в этой сфере 
всегда хватало, а сейчас их коли-
чество резко возросло. Но благо-
даря агрострахованию произво-
дители могут удержаться на плаву 
и продолжить свою работу. К слову, 
система страхования носит сугу-
бо добровольный характер, но все 
больше производителей раститель-
ной и животноводческой продук-
ции понимают ее преимущества. 

Повышение уровня доверия 

фермеров к этому механизму яв-
ляется одним из важных критериев 
развития агропрома, считает экс-
перт-экономист Рауф Гараев. Ведь 
страхование предполагает не толь-
ко возможные выплаты, но и сле-
дование определенным обязатель-
ствам. Одна из основных проблем 
средних и мелких сельхозпроизво-
дителей связана с недостатком воды 
для орошения, но она постепенно 
решается за счет внедрения при 
господдержке современных оро-
сительных систем. 

«Изменение климата и процес-
сы, происходящие на внутреннем 
и мировом рынке, порой вынужда-
ют фермеров сменить направление 
деятельности и начать специали-
зироваться на другой сельскохо-
зяйственной сфере. Для своев-
ременного выявления и решения 
существующих проблем, важно 
проводить периодические опро-
сы среди сельчан, - говорит эко-
номист. - А изучение передового 
иностранного опыта пока никто не 

отменял, ведь другие страны тоже 
не стоят на месте, совершенствуя 
механизм агрострахования. В этом 
году Фонд аграрного страхования 
планирует направить около 23 млн 
манатов на инвестиции. На сегод-
няшний день осуществляется бо-
лее 40 видов страхования агропро-
дукции, и вскоре список пополнит 
страхование пчеловодческих хо-
зяйств. Производство меда и про-
дукции пчеловодства играет не-
маловажную роль в сельскохозяй-
ственном секторе страны, но эта 
отрасль, как и другие, сталкивает-
ся с рядом трудностей. Изменение 
климата приводит к гибели мно-
гих медоносных растений, болез-
ням пчел и в целом значительно 
усложняет жизнь пчеловодам. Ох-
ват этой отрасли агростраховани-
ем окажет им поддержку и придаст 
уверенности в завтрашнем дне».

В целом предпринимаемые меры 
направлены на создание более устой-
чивой и эффективной системы управ-
ления сельским хозяйством.

В феврале текущего года Госу-
дарственная служба специаль-
ной связи и информационной 
безопасности (ГСССИБ) выяви-
ла 120 индикаторов кибератак 
(IOC) на госструктуры.

Как говорится в отчете Центра по 
борьбе с компьютерными инциден-
тами ГСССИБ, по сравнению с со-
ответствующим периодом прошло-
го года этот показатель увеличился 
на 38%. В целом за январь-февраль 
текущего года Госслужба выявила 
262 индикатора кибератак (IOS) на 
госучреждения.

«Этот показатель на 42% больше 
соответствующего периода прошло-
го года. По итогам внутреннего рас-
следования выявлены и заблокиро-
ваны 92 киберугрозы, а по резуль-
татам расследования инцидентов, 
полученного от госструктур, - 170. 
За отчетный период в сети AzStateNet 
было заблокировано 95,895 млн вре-
доносных ссылок, через Центральную 
антивирусную систему заблокиро-
вано 1 млн 99 тыс. 700, через систе-
му защиты Sandbox - 26,917 вредо-
носных электронных документов», 
- говорится в отчете.

Отдел информации

Государственное агентство за-
нятости при Министерстве тру-
да и социальной защиты насе-
ления и Исполнительная власть 
Ясамальского района совмест-
но организовали в Баку очеред-
ную ярмарку труда.

В мероприятии приняли участие 
глава Исполнительной власти Яса-
мальского района Эльшад Гасанов, 
председатель правления Госагент-
ства занятости Садиг Алиев, рабо-
тодатели, представляющие государ-
ственный и частный секторы.

Отмечалась важность ярмарок 
труда с точки зрения обеспечения 
доступа безработных и ищущих ра-
боту лиц к имеющимся вакансиям, 
удовлетворения потребностей рабо-
тодателей в квалифицированных ка-
драх в короткие сроки. В этом году 
планируется провести в общей слож-
ности 150 подобных мероприятий.

Гости познакомились с работо-
дателями и поинтересовались име-
ющимися вакансиями и их требова-
ниями. Работодатели в свою очередь 
предоставили подробную информа-
цию о направлениях деятельности 
своих предприятий, приоритетных 
критериях отбора сотрудников, а так-
же процессе приема на вакансии.

Всего на мероприятии по актив-
ному трудоустройству 59 работода-
телей в различных сферах деятельно-
сти представили более 450 вакансий.

Безработным и ищущим работу 
лицам была предоставлена подроб-
ная информация о вакансиях и ра-
бочих обязанностях, были приняты 
CV от обратившихся граждан, заре-
гистрированы подходящие кандида-
ты. Участники также имели возмож-
ность получить информацию об ак-
тивных мерах по трудоустройству, 
реализуемых Агентством.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Путь в «зеленый» мир  
Обновляется «дорожная карта» национально определяемых вкладов

Ведется работа над третьим документом в рамках 
обновленной «дорожной карты» действий, направ-

ленных на удержание глобального потепления  
на уровне ниже 1.5 °С

АГРОПРОМ

«Зонтик» для фермеров       
Растут сборы по страхованию сельхозпродукции

Капля  
экономии - 
море пользы     
Готовится  
законопроект  
о дифференциации  
тарифов на воду

Служба государственного 
контроля за использовани-
ем и охраной вод Азербайд-
жана готовит законопроект 
о дифференциации тарифов 
на потребление воды.

Как сообщает журналистам 
представитель службы Атахан Ба-
далов, создание дифференциации 
тарифов предусмотрена в Нацио-
нальной стратегии по эффектив-
ному использованию водных ре-
сурсов, утвержденной главой го-
сударства в прошлом году.

«Перед нами стоит конкрет-
ная цель - ввести дифференци-
рованные тарифы на потребле-
ние воды. То есть абоненты, по-
требляющие меньше воды, будут 
платить по более низкому тари-
фу, и наоборот. Это позволит сти-
мулировать абонентов всех кате-
горий к экономии в потреблении 
воды», - отметил он.

БР

Шаг навстречу карьере 
На ярмарке труда в Баку безработным  

и ищущим работу лицам представлено 450 вакансий

Осторожно, хакеры! 
Госслужба: В феврале совершено 120 кибератак  

на госструктуры
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На минувшей неделе в Цен-
тре культуры, языка и исто-

рии имени Ататюрка состоял-
ся научный семинар по исто-
рии тюркского мира. Впервые 
на такое мероприятие собра-
лись руководители археологи-
ческих институтов тюркского 
мира. Нашу страну на форуме 
представлял директор Инсти-
тута археологии и антрополо-
гии (ИАА) НАНА доктор фило-
софии по истории доцент Фар-
хад Гулиев.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Среди участников семинара были 
также председатель Совета старей-
шин Организации тюркских госу-
дарств Бинали Йылдырым, прези-
дент Высшего совета по вопросам 
культуры, языка и истории имени 
Ататюрка профессор Дерья Орс, пре-
зидент Тюркской академии академик 
Шахин Мустафаев и председатель 
Турецкого исторического общества 
Юксель Озген. Также в работе семи-
нара приняли участие ведущие уче-
ные из Азербайджана, Казахстана, 
Кыргызстана, Турецкой Республи-
ки Северного Кипра, Узбекистана, 
Венгрии и Туркменистана.

Пролить свет  
на общую историю

Выступая на открытии семи-
нара, Бинали Йылдырым заявил: 
«Мы начинаем масштабное меро-
приятие, на котором расскажем об 
истории тюрков, а также о процес-
сах, которые прошли с древних вре-
мен до наших дней, государствах, 
которые основали тюрки, произве-
дениях, которые они оставили ми-
ровой цивилизации. Наша встре-
ча - это очень важный шаг, кото-
рый прольет свет на нашу общую 
тюркскую историю».

По мнению Дерьи Орса, тюркский 

мир занимает важное место в миро-
вой истории благодаря своей тыся-
челетней летописи, богатому куль-
турному наследию и сильной соци-
альной структуре. «Путь к власти 
в современном глобализированном 
мире, - отметил он, - лежит через 
единство и солидарность. Именно 
наш язык, наша история и культу-
ра делают возможным это единство 
и солидарность. Именно исследова-
ния в этих областях сближают нас».

Тюркский мир - это обширная 
географическая территория площа-
дью в 4,5 млн квадратных киломе-
тров, на которой живут более 300 
млн людей, тюркский мир - это эко-
номическая мощь в $4 трлн, уни-
кальная история, глубоко укоренив-
шаяся культура и мощная цивили-
зация. Эту статистику на семинаре 
привел профессор Озген. А о том, 
что процесс академической исто-
риографии будет завершен к кон-
цу 2025 года, заявил академик Му-
стафаев. 

После выступлений были про-
ведены широкие обсуждения на 
тему создания правдивой истории 
тюркского мира. По итогам встре-
чи руководители международных 
структур тюркского мира, а также 
институтов истории и археологии 
подписали протокол о сотрудниче-

стве, предусматривающий совмест-
ную работу по созданию соответ-
ствующего академического труда.

Актуально  
для археологической  

науки
О том, что сотрудничество азер-

байджанских археологов с тюркски-
ми коллегами набирает обороты, 
свидетельствует еще одно меропри-
ятие - научный семинар, посвящен-
ный неолитизации Анатолии, ко-
торый провела в ИАА профессор 

кафедры доисторической и перед-
неазиатской археологии Эгейско-
го университета (Измир, Турецкая 
Республика) Чилер Чилингироглу.

Доцент Фархад Гулиев, открывая 
мероприятие, в котором принима-
ли участие научные сотрудники ин-
ститута, подчеркнул актуальность 
для археологической науки изучения 
неолитического периода Анатолии 
и Южного Кавказа: именно в это 
время начался процесс зарождения 
и распространения раннего земле-
делия и скотоводства. 

Профессор Чилингироглу посе-
тила нашу страну по приглашению 
Университета Хазар, чтобы поде-
литься информацией о последних 
результатах исследований неолита 
в Анатолии. В своем выступлении 
на мероприятии она отметила, что 
археологическая культура на Анато-
лийском полуострове имела разные 
характеристики. Это в большой сте-
пени зависело от местности, ланд-
шафта, экологической среды, хроно-
логической последовательности и т.д. 

К примеру, изначально Гебек-
ли-Тепе, один из очень немногих 
по-настоящему уникальных архе-
ологических памятников, которые 
реально перевернули представление 
о зарождении и развитии человече-
ской цивилизации («нулевая точ-
ка цивилизации» в Месопотамии), 

определили как древнейший хра-
мовый комплекс. Однако последу-
ющие раскопки показали, что в Ге-
бекли-Тепе существовало также по-
селение с бытовыми постройками, 
обширной переработкой зерновых 
культур, водоснабжением и другими 
элементами инфраструктуры, свя-
занными с повседневной жизнью. 
Это противоречит предыдущей ин-
терпретации этого места как святи-
лища кочевников с небольшим чис-
лом постоянных жителей. 

Универсальная  
ценность неолита

«Исследования последних лет, 
- поделилась ученый, - свидетель-
ствуют, что памятник был не про-
сто местом поклонения, культо-
вым сооружением людей эпохи не-
олита, напротив - археологические 
раскопки показывают, что вокруг 
него были жилища, и, несмотря на 
то, что население в основном со-
стояло из охотников и собирате-
лей, люди уже обрабатывали кру-
пу зерновым камнем, хотя еще не 

освоили технологию изготовле-
ния посуды из глины, предпочи-
тая другие ресурсы - кожу, дере-
во, глину».

К слову, в 2018 году Гебекли-Те-
пе был включен в список Всемир-
ного наследия UNESCO, что под-
тверждает его выдающуюся уни-
версальную ценность как одного 
из первых проявлений монумен-
тальной архитектуры, созданной 
человеком. Пока раскопано менее 
5% территории, так что в земле мо-
жет скрываться еще много удиви-
тельных открытий.

Кроме результатов исследова-
ний на Гебекли-Тепе, турецкий про-
фессор рассказала и о своей работе 
на памятнике Чатал-Хююк (вторая 
половина VIII тысячелетия, ранний 
керамический неолит). Раскопки на 
Чатал-Хююк показали, что на этом 
археологическом памятнике было 
развитое фермерское и животно-
водческое хозяйство, а согласно ре-
зультатам генетического анализа 
останков животных, рогатый скот, 
овцы и свиньи были одомашнены 
в горах Анатолии, а козы - в гор-
ном районе Загрос в Иране и рас-
пространены по всему миру по-
средством культурных миграций. 

В завершение семинара резуль-
татами своих исследований на нео-
литических памятниках нашей стра-
ны поделились и азербайджанские 
археологи - ведущий научный со-
трудник ИАА доктор философии 
по истории Валех Алекперов рас-
сказал о раскопках на неолитиче-
ском поселении Гёйтепе (Газахский 
район), относящегося к шомуте-
пинской культуре, а заведующий 
отделом доцент Хагани Алмаме-
дов озвучил результаты исследо-
ваний, проведенных в поселениях, 
относящихся к карабахской нео-
литической культуре. 

Современные технологии 
и цифровые платформы 

сказываются на системе об-
разования в целом и методи-
ке преподавания в частности. 
В мире, где информационное 
перенасыщение становится нор-
мой, умение привлечь и удер-
жать внимание аудитории - 
особенно ценное и дефицит-
ное качество.

Сегодняшний учитель помимо 
того, что передает знания, должен 
быть наставником, мотиватором, 
психологом, способным найти ин-
дивидуальный подход к каждому 
ребенку. При этом важно сохранять 
баланс между традиционными цен-
ностями и глобальными тенденци-
ями, которые все больше влияют на 
молодежь. 

Как в современном мире учить 
и воспитывать детей? Как изменил-
ся педагог за последние годы, с каки-
ми вызовами он сталкивается и что 
можно улучшить в системе обра-
зования? 

На эти и другие вопросы в беседе 
с корреспондентом газеты «Бакин-
ский рабочий» внесла ясность пре-
подаватель истории средней школы 
№225 им.Тельмана Аббасова Саби-
на Габибова.

- Кто повлиял на ваше реше-
ние стать учителем? 

- Еще в средней школе на меня 
оказала огромное влияние мой класс-
ный руководитель, педагог по русской 
литературе Светлана Амировна. То, 
как она вела уроки, как раскрывалась 
перед нами, сыграло важную роль 
в моем выборе профессии учителя.

- Что именно в ее методике вас 
так привлекло?

- Она очень интересно излага-
ла материал. Мы словно прожи-
вали все события произведений, 
даже если не читали их полностью. 
Я до сих пор помню персонажи из  

«Войны и мира», «Анны Карени-
ной», «Преступления и наказания».

- Если бы 10 лет назад вам ска-
зали, каким станет современный 
бакинский учитель, что бы вас уди-
вило больше всего?

- Наверное, то, что у педагогов 

сейчас очень разрекламированные 
профили. Они присутствуют в соц-
сетях, на радио и телевидении, а в не-
которых случаях даже используют 
ботов для взаимодействия с аудито-
рией. Также у многих появились ас-
систенты, несмотря на то, что их на-
грузка не такая высокая, как у част-
ных репетиторов. И это понятно: 
время не стоит на месте, и учителя 
должны развиваться вместе с ним. 

- Как изменились ученики за 
последние годы? 

- Дети стали более хладнокров-
ными, у них снижены эмпатия и со-
чувствие. Раньше между педагогом 
и учеником можно было завести ду-
шевный разговор, но сейчас они пол-

ностью погружены в виртуальный 
мир, и учителю сложнее понять, что 
у них на душе. Часто на детей силь-
но влияет азиатская культура - ко-
рейские дорамы, аниме, поп-музы-
ка. Они подстраиваются под этот 
стиль, забывая о национальных тра-
дициях и культуре.

- Сегодня учителю приходится 
конкурировать с TikTok и YouTube 
за внимание учеников. Как вам уда-
ется удерживать интерес класса?

- Я стараюсь интегрировать в уро-
ки личные истории, примеры из сво-
ей жизни и практики. Это помога-
ет установить контакт с ученика-
ми. Также я регулярно затрагиваю 
темы патриотизма, прививая де-
тям любовь к родине. Например, 
рассказывая о сражениях и такти-
ках, связываю их с историческими 
событиями, в том числе с 44-днев-
ной войной. 

- Расскажите о самом нестандарт-
ном уроке, который вы провели.

- Когда мы изучали тему Древ-
ней Греции, я интегрировала урок 
с предметом физическое воспита-
ние. Мы провели собственные Олим-
пийские игры: разделились на ко-
манды, устроили эстафеты, метание 
копья и пр., - все это под аккомпа-
немент греческой музыки сиртаки. 
Это помогло детям прочувствовать 
атмосферу той эпохи.

Другой интересный случай - 
урок, где ветеран войны рассказы-
вал о своем боевом пути, что вызва-
ло у учеников искренний интерес 
к изучению истории. Ученики со-
здали макеты Шушинской крепо-
сти и беспилотников из пенопласта.

- Как вы считаете, технологии 

смогут заменить традиционного 
учителя?

- Не думаю, потому что у каждого 
педагога есть своя харизма, манера 
подачи материала. Учитель - это как 
дирижер, он управляет классом, кон-
тролирует процесс, меняет интона-
цию, вовлекает учеников в действо. 
Не все ученики одинаковы, иные 
требуют особого подхода, и толь-
ко в общении педагог может подо-
брать ключ.

- Как бы вы охарактеризовали 
современного бакинского учите-
ля тремя словами?

- Разносторонний, гибкий, вдох-
новляющий. Разносторонний, пото-
му что он не только передает знания, 
но и выступает в роли наставника, 
мотиватора, организатора. Гибкий, 
потому что ему приходится посто-
янно адаптироваться к новым вы-
зовам - будь то технологии, измене-
ния в системе образования или но-
вая специфика мышления учеников. 
Вдохновляющий, потому что хоро-
ший учитель не просто учит, а про-
буждает в детях интерес, стремле-
ние к знаниям, желание развиваться.

- Если бы у вас была возмож-
ность что-то изменить в систе-
ме образования, что бы это было 
и почему?

- В первую очередь я бы сокра-
тила количество учеников в классе, 
установив лимит - максимум 15-18 
человек. Так учитель сможет уделять 
больше внимания каждому. Также 
я бы сделала историю Азербайджа-
на обязательным предметом во всех 
вступительных экзаменах в вузы. 
Это повысило бы уровень осозна-
ния национальной идентичности 
и патриотизма среди учеников. Даже 
если они будут учиться и работать 
за границей, важно, чтобы они хо-
рошо знали историю своей стра-
ны и могли аргументированно от-
стаивать свою точку зрения в дис-
куссиях.

Ханум ГАДИРЛИ

ИССЛЕДОВАНИЯ

Нулевая точка цивилизации
Азербайджанские археологи участвуют в создании академического труда по истории тюркских стран

Образование нового времени
Как в современном мире учить и воспитывать детей?

Дети стали более хладнокровными, у них сни-
жены эмпатия и сочувствие. Раньше между 
педагогом и учеником можно было завести 
душевный разговор, но сейчас они полностью 
погружены в виртуальный мир

Тюркский мир занимает важное место в мировой исто-
рии благодаря своей тысячелетней летописи, бога-
тому культурному наследию и сильной социальной 
структуре

В Губе продолжает свою рабо-
ту XVI Международная школа 
мультикультурализма на тему 
«Многообразие и равенство: по-
строение инклюзивного буду-
щего», организованная Бакин-
ским международным центром 
мультикультурализма (БМЦМ). 

В XVI Международной школе 
мультикультурализма принимают 
участие 25 студентов из Азербайд-
жана, России, Болгарии, Бразилии, 
Сербии, Румынии, Узбекистана, Ка-
захстана, Грузии, Ирака, Молдовы, 
Турции, Японии, Польши, Южной 
Кореи, Зимбабве, Китая, Йемена, 
Пакистана, Марокко и Мозамбика.

Накануне участники прослу-
шали лекцию на тему «Религиоз-
ное разнообразие и традиционное 
сосуществование в Азербайджане». 
Ее прочитал заведующий кафедрой 
религиоведения Азербайджанско-
го института теологии Анар Гафа-
ров, который предоставил инфор-
мацию о традициях религиозного 
многообразия и толерантности, су-
ществовавших в азербайджанском 
обществе на протяжении столетий. 
Он подчеркнул, что наша страна яв-
ляется одним из уникальных мест, 
где различные религиозные общи-
ны живут вместе в мире и взаимном 
уважении. Политика мультикуль-
турализма и толерантности, осно-
ванная на исторических традициях 
азербайджанского народа, поддер-
живается на государственном уровне.  
А.Гафаров также рассказал о влия-
нии религиозного разнообразия на 
социальное и культурное развитие 

азербайджанского общества, воз-
можностях диалога и сотрудниче-
ства между религиозными общи-
нами, а также предстоящих зада-
чах в этой сфере.

Лекция была принята участни-
ками с интересом, были проведены 
интерактивные дискуссии, в заклю-

чение были даны ответы на вопросы.
В рамках Международной шко-

лы мультикультурализма, которая 
продлится до 10 марта, участники 
прослушают лекции на различные 
темы, в рамках школы будут орга-
низованы музыкальные вечера под 
названием «Представь свой народ». 
Здесь студенты предоставят инфор-
мацию о культуре и традициях сво-
его народа.

В ходе организованных экскур-
сий по Губинскому и Гусарскому рай-
онам участники познакомятся с Гу-
бинским мемориальным комплексом 
геноцида, Красной Слободой, Музе-
ем горских евреев, посетят Шестику-
польную синагогу и синагогу Гиляки.

Гости также побывают в мече-
ти Гейдара, русской православной 
церкви, синагоге горских евреев, ка-
толическом храме Пресвятой Девы 
Марии.

Ю.АББАСЗАДЕ

Многообразие и равенство
В Губе продолжается XVI Международная  

школа мультикультурализма

Наша страна является 
одним из уникальных 

мест, где различные 
религиозные общины 

живут вместе в мире 
и взаимном уважении
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Международный совет 
футбольных ассоциа-

ций (IFAB) занимается ре-
гулированием правил, те-
стируя изменение, которое 
может серьезно повлиять на 
игру. В частности, проверя-
ется обновленное правило 
ввода мяча голкипером. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Так, планируется ввести огра-
ничение на максимальное время 
удержания мяча вратарем - 8 се-
кунд. Судья при этом начнет от-
счет времени, и если восемь се-
кунд прошли, а мяч в руках вра-
таря, то арбитр назначит угловой.

Нововведение уже испытали 
в высшей лиге Мальты, также в ско-
ром времени правило появится 
в чемпионате Италии U-20. Но 
пока что там планируют наказы-
вать вбрасыванием, а не угловым 
в пользу соперника. Если прави-
ло пройдет успешные испытания, 
то может появиться во всех ли-
гах со старта сезона-2026/2027. 

«Полученные данные очень 
интересны. Случаев назначения 
угловых практически не было. 
Сдерживающий фактор - имен-
но то, что нам бы хотелось видеть 
на данном этапе, чтобы вратари бы-

стрее отпуска-
ли мяч и воз-
вращали его 
в игру. Гол-
кипер не 
сделает это 
во второй 
раз. Ни-
кто не за-
хоче т ис-
пытать гнев 
тренера после 
«привезенного» 
углового или вбрасывания. 
Это изменит поведение вратарей», 
- отметил член правления IFAB 
Патрик Нельсон.

По действующему регламенту 
судья обязан наказать вратаря, не 
вводящего мяч в игру более шести 
секунд, свободным ударом. Од-
нако арбитры не применяют это 
правило, поскольку его выполне-
ние часто бывает сложным, осо-
бенно если нарушение происхо-
дит в штрафной площади. Также 
это дает слишком высокую веро-
ятность забить гол для соперни-
ка, который даже не владел мя-
чом. Именно поэтому IFAB думает 
над лучшим решением проблемы.

Согласно обновленному прави-
лу: судья начинает отсчет 8 секунд, 
когда вратарь получает явный кон-
троль над мячом; когда остается 

5 секунд, арбитр 
поднимает руку, 

чтобы четко 
п о к а з а т ь 
оставшее-
ся время; 
угловой/
вбрасыва-

ние в ре-
зультате на-

рушения вы-
полняется с той 

стороны поля, кото-
рая ближе к месту, где на-

ходился вратарь; за первое нару-
шение голкипер получит устное 
предупреждение, за любое после-
дующее - желтую карточку.

Еще одно потенциальное из-
менение касается офсайдов. Его 
проект еще в 2020 году представил 
Арсен Венгер, экс-тренер «Арсе-
нала», ныне - глава отдела разви-
тия футбола в FIFA. Он предложил 
следующее: атакующий игрок бу-
дет считаться оказавшимся в оф-
сайде, только если полностью ока-
жется за последним защитником 
соперника.

Теперь Венгер уже не так уве-
рен в необходимости реформа-
ций. Однако в IFAB активно ве-
дутся разговоры об изменении 
правила офсайда. Хотя конкрет-
ных предложений пока нет.

На сцене Азербайджанского 
государственного академи-

ческого русского драматическо-
го театра (АГАРДТ) имени Са-
меда Вургуна прошел очередной 
показ спектакля «Восемь любя-
щих женщин» по пьесе драматур-
га Робера Тома в постановке ре-
жиссера Раули Турккан. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Отличительной чертой молодо-
го режиссера является то, что она ра-
ботает с женскими образами. Все ее 
спектакли рассказывают о женщинах, 
и этот - не исключение. «Мне повезло 
с артистами. С некоторыми я работаю 
впервые, но все они - профессиона-
лы своего дела», - говорит режиссер.

...Спектакль начинается со сцены 
подготовки к празднику в загородном 
доме, где восемь женщин собирают-
ся отмечать Рождество. Однако собы-
тия внезапно принимают неожидан-
ный оборот - хозяин дома оказыва-
ется убитым, в кабинете находят его 
тело с ножом в спине. Раскрываются 
давние секреты и тайные желания, ко-
пившиеся годами семейные пробле-
мы, взаимные упреки и недомолвки 
накаляют обстановку, одновременно 
удивляя и забавляя зрителей.

- Первая экранизация этой пьесы 
вышла в 1960 году, а уже в следующем 
ее премьера состоялась на сцене па-
рижского театра Эдуарда VII - гово-
рит режиссер, впервые обратившаяся 
к комедийному жанру. - Затем пьесу 
ставили на многих международных 
театральных сценах. Впервые в Азер-
байджане этот спектакль был в репер-
туаре РДТ в 1977 году. Режиссером-по-
становщиком была народная артистка 
Азербайджанской ССР Гюльджахан 
Гюльахмедова-Мартынова - первая 
профессиональная женщина-режис-
сер театра. А спустя почти пятьдесят 
лет в марте прошлого года этот спек-
такль довелось поставить и мне.

- В спектакле задействованы толь-
ко актрисы, вы демонстрируете жен-
скую идиллию. Означает ли это, что 
работать с мужчинами вам сложнее? 

- (смеется) Нет, конечно. Я очень 
коммуникабельный человек, работа-
ла помощником по труппе у главно-
го режиссера театра Александра Ша-
ровского, училась у него, всегда была 
рядом с ним. Мне очень нравится ра-
ботать с драматургом и профессио-
нальным музыкальным оформителем 
спектаклей Владимиром Неверовым. 
У него прекрасное музыкальное чутье, 
он тонко чувствует тему постановки 
и музыку. Работать с такими профес-

сионалами, как Неверов и Шаровский, 
- большое удовольствие.

У нас замечательный художник 
по декорациям Александр Федоров, 
и все мы - команда, в которую входят 
художник по свету, работники звуко-
вого цеха, декораторы, это и монти-
ровочный цех, и реквизит, и костю-
меры, и гримеры, и др. Без них спек-
такль был бы невозможен, и я искренне 
уважаю технический персонал, кото-
рый остается за кулисами, но делает 
огромную работу.

- Вы осовременили спектакль «Во-
семь любящих женщин», дав одной 
из героинь мобильный телефон…

- Вы правы, мы внесли неболь-
шие изменения в текст, чтобы сделать 
его интересным для молодого зрите-
ля. Недавно был реализован проект 
в Центре Максуда Ибрагимбекова, 
где состоялась премьера литератур-
но-поэтической постановки «О люб-
ви», созданной на основе стихов Лей-
лы Алиевой. Хореографом выступила 
заслуженная артистка Нигяр Рзаева. 
Мы не забываем о молодежи и стара-
емся делать все, чтобы привлечь их 
в театр и увлечь магией театрально-
го искусства.

- Театр - органичный тандем твор-
ческой труппы и технического пер-
сонала, они взаимосвязаны и взаи-
модополняемы, не так ли?

- Безусловно. С самого начала, еще 
со студенчества мне была интересна 
и близка женская тема. Поэтому в моих 
спектаклях проходит ярко выражен-
ная женская линия, в которой преи-

мущественно задействованы актрисы. 
Началось все с моноспектакля «Небес-
ная» Алексея Шпанова, кстати, в рам-
ках II фестиваля экспериментальных 
спектаклей Boş məkanın dolğunluğu 
(«Полнота пустого пространства») 
он занял третье место. Это был пер-
вый спектакль, который я постави-
ла на сцене Русской драмы, еще бу-
дучи студенткой. Потом были «Слу-
жанки», «Манекен» и др. спектакли. 
В моих постановках для детей, кото-
рых немало, задействованы и мужчи-
ны-актеры, «Приключения Аладдина, 
принцессы Жасмин и Джинна-духа 
лампы», «Угадай сказку-5», «Приклю-
чения Малыша и Карлсона на кры-
ше», «Волшебная карусель», «Сказ-
ка о рыбаке и рыбке» и др.

- У меня уже собралась отнюдь 
немаленькая копилка, - делится Ра-
уля Турккан. - Я подготовила спек-
такль, приуроченный ко Дню Побе-
ды. С поэтом Сахибом Мамедовым 
у нас сложился успешный творческий 
тандем. Мы инсценировали его пье-
су, написанную специально для меня, 
и представили спектакль «Цена сча-
стья». В Турции во время Фестива-
ля искусств в Измире нас встретили 
очень тепло. Спектакль был показан 
на русском языке, и, представьте, ког-
да актрисы выходили на поклон, им 
целовали руки и говорили: «Мы все 
поняли, спасибо вам!» И это было не-
вероятно трогательно, хотя спектакль 
сопровождался титрами с синхрон-
ным переводом. Но зрители призна-
вались, что не было нужды в перево-
де, они понимали все, что происходит 

на сцене, и сопереживали вместе с ге-
роями. Зал принял наш спектакль на 
ура, а мы были горды тем, что он на-
шел отклик в душе каждого зрителя. 
Спектаклем «Цена счастья» мы рас-
сказали зарубежному зрителю о на-
шей Победе. Было приятно видеть, 
что на спектакль пришли зрители са-
мых разных национальностей, и в ито-
ге мы заняли почетное второе место.

- Одна актриса как-то спроси-
ла меня, почему я работаю с одни-
ми и теми же актерами, - продолжа-
ет Р.Турккан. - Я ответила словами 
своего Мастера, режиссера Джаннет 
Селимовой, которой я когда-то за-
давала тот же вопрос. Джаннет ха-
ным ответила: «Рауля, намыливает-
ся глаз, и ты уже работаешь с акте-
рами, которым доверяешь». Вообще 
я очень счастливый человек, мне по 
жизни всегда везло. Я начала рабо-
тать в театре под руководством ди-
ректора РДТ Адалята Гаджиева, мой 
Мастер в театре - главный режиссер 
Александр Шаровский, а наставни-
цей в Университете искусств была не-
превзойденный театральный Мастер 
Джаннет Селимова.

 - Можно сказать, что вы роди-
лись под счастливой звездой… 

- Так оно и есть, я действительно 
счастливый человек! Вокруг замеча-
тельные люди, которые мне помогают.

- Ваш последний спектакль на 
сегодняшний день… 

- «Бременские музыканты» - спек-
такль для детей. Я всегда стараюсь их 
радовать, ведь дети - самый благодар-
ный зритель. Им нравится - они сме-
ются, хлопают, подпевают, но если что-
то не нравится, они не реагируют и не 
проявляют интереса. Поэтому очень 
люблю ставить сказки для детей. 

- Каждый свой спектакль до са-
мого его окончания вы смотрите из-
за кулис…

- Для меня не имеет значения, 
утренний это спектакль или вечер-
ний, я всегда прихожу на спектакли 
и каждый раз, словно в первый, пе-
реживаю за них из-за кулис. Мы все 
- режиссеры, актеры, хореографы, 
весь технический и творческий со-
став - работаем для зрителя и на зри-
теля. Каждый раз, наблюдая новую 
реакцию публики, меня охватывает  
какое-то фантастическое чувство, 
энергия зрителя переполняет меня. 

В завершение нашей беседы ре-
жиссер Р.Турккан отметила, что се-
годня необходимы актуальные по-
становки для молодежи, неважно, 
современная это тематика или клас-
сика. Она хочет видеть в зале боль-
ше молодежи, но, к сожалению, боль-
шинство молодых людей проводят 
время за компьютером, увлечены те-
лефонами, а театральному зрителю 
не хватает молодежной непосред-
ственности, импульсивности, азар-
та, энергии.

- Хотелось бы, - делится Рауля ха-
ным, - чтобы драматурги писали боль-
ше актуальных современных пьес для 
молодежи и могли заинтересовать ее. 
Однажды мы сделали инсценировку  
«Корпорации потерянных душ» со-
временного драматурга Игоря Кир-
дода. Спектакль был закрытый, и на 
просмотре был священник, который 
сказал: «Этот спектакль очень акту-
ален, его нужно показывать молоде-
жи». Его слова приятно удивили меня, 
но он был прав, хотелось бы больше 
актуальных пьес для современного 
поколения.
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За кулисами эмоций
Восемь любящих женщин Раули Турккан

Рауля Турккан:

Сегодня необходи-
мы актуальные по-

становки для молоде-
жи, неважно, современ-
ная это тематика или 

классика 

Соревнования по горно-
лыжному спорту среди ин-

структоров и инструкторских 
команд стран - участниц Ев-
разийского альянса горных 
курортов впервые органи-
зованы в «Шахдаге» в рам-
ках проходящего здесь же  
II Фестиваля горных курор-
тов Евразии.

Ю.ИБРАГИМОВ

Цель проведения Открытого 
чемпионата - развитие сотрудни-
чества в сфере спорта между стра-
нами, входящими в альянс, обмен 
опытом и повышение интереса к гор-
нолыжному спорту и сноуборду.

В турнире приняли участие 
около 50 лыжников с горных ку-
рортов «Шахдаг» (Азербайджан), 
«Амирсой» (Узбекистан), «Шымбу-
лак» и «Ой-Карагай» (Казахстан), 
«Роза Хутор» (Россия). Спортсме-
ны соревновались за право стать 
лучшими в дисциплине «гигант-
ский слалом».

После завершения соревнова-
ний состоялась церемония награж-
дения. В начале церемонии предсе-
датель ОАО Туристический центр 
«Шахдаг» Рустам Наджафов отме-
тил успешное проведение меро-
приятий. Он выразил благодар-
ность участникам и пожелал им 
дальнейших успехов.

Затем были объявлены побе-
дители. В категории женщин до 

35 лет первое место заняла Кри-
стина Лисиченко («Роза Хутор», 
Россия), второе - Мария Шерстюк 
(«Шахдаг», Азербайджан), третье 
- Ксения Радионова («Шымбулак», 
Казахстан). Среди мужчин до 35 
лет первое место досталось Рома-
ну Ильину, второе - Илье Проко-
пьеву, третье - Александру Смир-
нову (все - «Роза Хутор», Россия).

Среди женщин старше 35 лет 
первого места удостоилась Ната-
лья Лапшина , второго - Татьяна 
Шамсутдинова третьего - Светла-
на Ильюхина (все - «Шымбулак», 
Казахстан). В категории мужчин 
старше 35 лет первое место занял 

Артем Астапенко («Роза Хутор», 
Россия), второе - Александр Пен-
тиухов («Роза Хутор», Россия), тре-
тье - Нурлан Абдулов («Шахдаг», 
Азербайджан).

Соревнования демо-команд: 
первое место - «Роза Хутор», второе 
- «Шымбулак», третье - «Ой-Кара-
гай». В общем командном зачете 
первое место занял курорт «Роза 
Хутор» (Россия), второе - «Шым-
булак» (Казахстан), третье - «Шах-
даг» (Азербайджан).

Победители были награждены 
кубками и медалями, а также по-
лучили различные поощритель-
ные подарки.

Сдерживающий фактор 
В футболе введут новое правило для вратарей

Планируется  
ввести ограничение  

на максимальное время  

удержания мяча вратарем  

- 8 секунд. Судья при этом 

начнет отсчет времени, 

и если восемь секунд прошли, 

а мяч в руках вратаря,  

то арбитр назначит  
угловой

Исторические гонки
В «Шахдаге» прошел первый Открытый чемпионат  

по горнолыжному спорту 

Впервые в «Шахдаге» 
в рамках II Фести-
валя горных курор-

тов Евразии прошли 
соревнования по гор-

нолыжному спорту 
среди инструкторов 

и инструкторских 
команд стран -  

участниц Евразий-
ского альянса горных 

курортов


